
nf)OJie.mapuu к е х  cm^an, соединяйт есь!

Jr

1

К Р А С  H O

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Газета основана 1 нюня 1917 года ^ СРЕДА, 23 МАЯ 1984 ГОДА Л"» 118 (18938) Цена 3 коп.

С Е Г О Д Н Я 

В Н О М Е Р Е :

•  Партийная работа—  
работа с людьми

•  Воспитание на тра
дициях патриотизма

ф  Читатели‘заботятся 
о лесе .

Завершить в мае сев зерновых-цель земледельцев
Рабочее слово

Д О Р О Г
Второй год, после оконча

ния Томского совхоза-техни
кума, я работаю бригади
ром. Работаю на полях, на 
которых вырос,.. Пока учил
ся, совхоз платил мне сти
пендию. Настало время от
вечать на эту заботу делом. 
А наше дело — урожай.

Трудным был прошлый 
год. Сначала засуха, а по
том осеннее ненастье. Лич
но для меня это стало серь
езным экзаменом. Да и для 
всей бригады тоже. Мы 
ведь в ту весну впервые 
стали работать по методу 
кол.тективного ' подряда. 
Нельзя было ошибиться. 
Нельзя было скомпромети
ровать сам принцип. И нам 
это удалось. Если в 1982 го
ду на наших мулло-вииских 
полях получено по 10 цент
неров зерна с гектара, 'то в 
прошлом году — по 16.0. 
Прибавка весо.мая. За счет 
чего она достигнута?

Во-первых, если иметь в 
виду технологию, — за счет 
хорошей обработки почвы 
перед посевом. Вовремя мы 
провели и химпрспрлку.
Приче.м использовали на 
этом деле штанговые рас
пылители ■— выше было ка
чество работ. И нынче все 
посевные дела стараемся
выполнять и своевременно,
и с высоким качеством. Ко
нечно, все зависит от орга
низации труда, от усердия 
и ответственности механиза
торов. Важно, чтобы каждый 
болел за дело, не считался 
со временем. Нынче, учиты
вая прошлогодний опыт, мы 
перевели на подряд не
только механизаторов, но и 
бригадира с помощником, и 
учетчика, и заправщика, и 
мастера-наладчика, и свар
щика... У всех и каждого 
зарплата прямо зависит от 
конечного результата.

И такое правило узаконе
но договором. А чтобы была 
полная ясность в том, кто 
и как работает, мы ежеднев
но ведем табель учета, оп
ределяем коэффициент тру
дового участия каждого. 
Это решается на совете 
бригады. А решение выве
шивается в конторе отделе
ния на видном месте — 
экран КТУ.

По хозрасчетному зада
нию мы должны нынче по
лучить по 16,8 центнера с 
гектара. Но социалистическое 
обязательство механизато
ров выше—по 20 центнеров. 
Да, мы намерены вдвое уве
личить урожай по сравне
нию с тем, что был до бри- 
, гадкого подряда. Трудный 
рубеж, но достижимый. Се

мена у нас только первого и 
второго классов. Зябь осенью 
поднята в полном объеме. 
Хорошо обрабатываем поч
ву: дважды ее проборонили, 
закрывая влагу. По примеру 
совхоза «Кожевниковский» 
прикатываем пашшо перед 
посевом. Используем мы 
нынче и опыт механизато
ров ОПХ имени Б. Н. \Си- 
доренко Томского района, 
которые в прошлую весну 
проводили боронование по 
всходам. Мы и сами убеди
лись в необходимости этого 
агроприема. Переезжая с по
ля на поле, наши механи
заторы в ту весну проташи- 
ли по посевам бороны. Так 
БОТ на этой «дороге» всходы 
были чистые, отличные и 
прямо-таки выделялись на 
поле.

Сев зерновых проведем за 
семь дней. Зря не теряем ни 
часа. Обед механизаторам 
трижды в день привозят в 
поле. Для этого специально 
оборудована машина с ва- 

■ гончиком — наша передвиж
ная столовая. Четко работа
ет и ремонтная , служба. А 
за качеством сева следят са
ми механизаторы, и в пер
вую очередь наш опыт
нейший тракторист Павел 
Петрович Иванов, который 
уже тридцать пять лет ра
ботает механизатором. Чест
ный и ответственный чело
век. С него берут пример 
молодые механизаторы и, 
конечно, его сын Леонид, ко
торый сейчас тоже в поле. 
Была у нас одна загадка; 
как обрабатывать малень- ■ 
кие поля срюди березняка. 
Обычной сцепке тут не раз
вернуться. Тогда мы подго
товили для таких полей не
большую сцепку, более ма
невренную г— и дело пошло 
на лад. Качество работы те
перь не страдает.

Особенность коллективно
го подряда в том, что он 
сам стимулирует труд лю
дей. Каким в таком случае 
должно быть соревнование? 
Нет, погоня за рекордами 
тут ни пр&1 чем. Но какой из 
хозрасчетных коллективов 
работает лучше? Мы сорев
нуемся с механизаторами из 
Кожевникова -на- Шегарке. 
Они взялись получить с, 
гектара по 14,5 центнера 
зерна с гектара. У  нас ру
беж повыше. Конечно, все 
скажет уронсай. Заботами о 
нем сейчас и живем.

П. КУРАКОВ,
бригадир Мулловинской
тракторной бригады

совхоза «Дубровский».
Кожевннковскнй район.

Л  Ж Ч  Ш  И Б
К О Р М О Ц Е Х
Коллегия облссльхозуправления и президиум обкома 

профсоюза работников сельского хозяйства рассмотрели 
итоги работы коллективов кормоцехов в апреле 1984 
года.'

Победителями социалистического соревнования приз-, 
наны коллективы кормоцехов;

Каргалинского колхоза «Гигант» Шегарского района 
(начальник Г. А. Кулманаков);

Рыбаловското совхоза имени 50-летия СССР То.мского 
района (начальник С. С. Лавров);

Зоркальцевского совхоза «Октябрь» Томского района 
(начальник В. М. Чурута);

Тогурского совхоза «Тогурский» Колпашевского райо
на (начальник Л. Н. Новиков); '

Соколорского совхоза «Мо.лчановский» Молчановского 
района (начальник В. С. Сайнаков);

Большедороховского совхоза имени Ленина Асинов- 
ского района (начальник Е. М. Котов);

Семеновского колхоза «Сибиряк» Зырянского района 
(начальник Н. А. Кострикин);

Леботерского совхоза имени 60-летия СССР Чаинско- 
го района (начальник Н. Е. Коробейников).

Этим коллективам присуждены переходящие вымпе
лы облсельхозуправления и обкома профсоюза работ
ников сельского хозяйства.

а р ш р у т  п о с е в н о й
от Б а к ч а р а  до  Б а з о

в  области идет массовый сев зерновых. Затянув
шаяся весна уравняла услови» и в северном (Бак- 
чарском), и в южных (Шегарском и Кожевниковском) 
районах: в почве есть влага, качественнее подготов
лены семена, увеличилось количество органических 
и минеральных удобрений, больше пашни обраба
тывается безнарядными звеньями. Но эти уже соз
данные природой и людьми предпосылки урожая 
обернутся дополнительными центнерами зерна толь
ко при условии своевременного и качественного сева. 
Как он идет «в натуре»? Об этом —  заметки на
шего корреспондента с вертолетного облета трех 
районов, организованного областной комиссией по 
сельскому хозяйству.

Т е м п  и
Позавчера во всех трех 

районах был первый день 
массового сева, когда к 
этой работе "приступили 
практически все хозяйства, 
кроме совхозов имени Ка
линина и «Северного» в 
Бакчарском раг1оне. На вы
сокие тем’пы «работают» 
многие факторы: хорошая
подготовка техники, орга
низация двухсменной рабо
ты с питанием на полях. 
Шегарскпе хозяйства под 
настойчивым требованием 
райкома партии впервые 
перешли к крупкогруппо- 
Бому использованию техни
ки на обработке земли и 
севе. Но главное — в наст
роении людей: несмотря на 
холода, ждать больше не
чего. Надо сеять.

Напряжение посевной чув
ствуется с вертолета. После 
закрытия влаги поля вы гля
дя т  ровнее, и то лько там,где 
была сырая мочажина, или 
по краям о^гкровенно блестя
щего водой блюдца можно 
увидеть глыбы . непроборо- 
ненной, ждущей своего часа 
пашни. Обходя эти мочажины 
и блюдца, т у т  и там двига
ются разноцветные гусенич
ные «казахстаны »,  «К-700» с 
культиваторами, лу щ и л ь н и к а 

ми. А  следом за ними —  сце
пы из двух-трех сеялок засе
вают пашню, одновремеи^чо 
внося удобрения. Кипит рабо
та на складах с семенами, где 
идет протравливание. Возле 
группы машин —  обязатепь- 
ная «л е т у ч к а »  д л я  полевого 
ремонта. Посевной ' конвейер 
должен двигаться бесперебой
но.

Но пока это не достигну
то. Позавчера еще ни одно 
-хозяйство не вышло на 
объемы, предусмотренные 
рабочими графиками. Для 
некоторых оказался поте
рян прошедший воскрес
ный, день, когда под пред
логом' «сырости» но выез
жали на сев. Хотя сосед
ние хозяйства удачно ис

пользовали этот день для 
начала работ, чтобы с по
недельника работать произ- 
.водительно. В колхозе име
ни XXIV  съезда КПСС Ше
гарского района не проду
мали загрузку сеялок, гру
зят зерно вручную — ведра
ми. Тогда как за неимени
ем погрузчиков бакчарцы 
приспособили для этого 
комбайны. Мешают переку
ры, незапланированные ос
тановки «для отдыха», по
зднее начало и раннее 
окончание сеёа, с чем стол
кнулись на полях совхоза 
«Авангард» Кожевниковско* 
го района.

Но цель остается одна — 
завершить сев в кратчай
шие сроки. Вот как форму- • 

, лируют ее руководители. 
И. П. Демчук, председатель 
Вакчарского РАНО: «Закон
чим сев до 1 июня, отдель
ные хозяйства — 26—27
мая». Г. Н. Каплунов, пред
седатель колхоза имени 

' X X IV  съезда КПСС; «Посеем 
за 5—.6 дней». П. Л. Цалко, 
председатель Коязевииков- 
ского РАНО; «Завершим по
севную до 1 июня».

Спешить с улю м
Строго выдерживают тре

бование зональной системы, 
земледелия хлеборобы сов
хоза «Кожевниковский». 
Сказываются здесь и выуч
ка механизаторов, и жест
кий агрономический конт
роль, и заинтересованность 
в конечном результате, 
идз’’щая от бригадного под
ряда.

Но подряд — не панацея. 
Он «работает» постольку, 
поскольку осознан каждым. 
А  если нет?

Остановились у  сеялок 
бригады Михаила Андреевича 
Матвеева из совхоза «Га ли и н -  
сний»  Бакчарского района. В 
загребающие цепи одной из 
сеялок попала валежина: пе

репахивает, смещает рядки, и 
механизатор «не в и д и т»  это
го. В сеялки засыпан комко
ватый, слежавшийся . супер

фосфат, он не попадает в ря
док...

Своевременно не очищают
ся, забиты семяпроводы- у 
сеялок отряда Митрофана Ва
сильевича Батурина из Бату- 
ринского отделения совхоза 
«.Двангард». То  же —  и с 
удобрениями: они не очищены 
от гравия, глыбами валяются 
на поле. Семена при заправке 
сеялок * рассыпаются и оста
ются кучами на земле.

В совхозе «Ю в'алинский» на 
поле, где в прошлом году бы
ла кукуруза,  идет сев пше
ницы. Поле излишне комкова
то, сошники сеялок не заде
лывают семена, не вносятся 
в рядки удобрения. Выводы 

комиссии; чем так сеять, л у ч 
ше нс сеять совсем. Сев был 
остановлен до - исправления 
всех недостатков в обработ
ке почвы. Но ведь сн шел в 
при сутствии  агронома отделе
ния А. И. Михалева, главного 
агронома совхоза А. В. Леня, 
директора В. Н. Зеленчукозл. 
Почему же качество работ 

* оказалось таким незащищен
ным? Тем более что и здесь 
работало безнарядное звено 
А. А. Леонгарда. Очевидное 
влияние привычки — работать и 
получать «о т  колеса», а не от 
урожая,*

Эти факты насторажива
ют тем более, что на пути 
к урожаю (надо уточнить, 
к наивысшему урожаю!) в 
этом году предстоят рабо
ты с ' еще более жссткйми 
требованиями к качеству. 
Погода вновь не дала воз
можности спровоцировать и 
уничтожить сорняки. Хо
зяйства берут курс на бо
ронование до всходов и по 
всходам. От мотылька, кре- 
стоцветки, блохи, проволоч
ника и прочих напастей 
придется . спасать урожай 
химработникам. Но ведь 
при таком отношении к 
качеству эти операции мо
гут стать «приговором» не 
только наивысшему, но и 
вообще урожаю.

О слабом контроле каче
ства работ в Кожевников
ском районе наша газета 
уже писала в рейдовом ма
териале пять дней назад. 
Этих дней не хватило для 
установления необходимой 
системы контроля, в кото
рой должны свое место за
нять и специалисты, и на
родные контролеры,, и де
путаты. 'Уповать только на 
бригадный подряд, как по
казывают факты, наивно. 
По крайней мере, для мно
гих вновь созданных отря
дов и звеньев, «не вкусив
ших»' результатов подряда, 
— преждевременно.

П р и п а х а т ь  
или ж а л о к т ь ся  ?
Требования жизни дина

мичны, она ставит , день 
ото дня новые задачи, 
предлагая, и новые средства 
их решения. При условии, 
если кадры воспитаны в 
Духе этого динамизма, а 
не слепо следуют старому, 
привычному. Нынешняя по
севная своей напряженио- 

' стью и динамизмом позво
ляет оценивать работников 
и с этой стороны.

Поднять урожайность
многолетних трав — одна 
из назревших задач обла
сти. Она .решается в числе 
других приемов и весенней 
обработкой посевов. Заре
комендовала себя хорошо в 
ряде хозяйств (в частности, 
в совхозе «Пойменный») бо
рона «БИГ-3». А  бакчар- 
скйе совхозы как будто не 
знают об этом: по-прежне
му работают обычной боро
ной, теря1от , время, жгут 
горючее с минимальным 
эффектом. •

Отстали от требований 
времени бакчарцы и с бри
гадным подрядом в поле
водстве. В совхозе «Бакчар- 
ский» нет подрядных звень
ев. Объясняется это отсут
ствием специалистов - эко
номистов. А  что же специа
листы РАНО, находящиеся 
в этом же селе?

Продолжаются попытки 
объяснить нарушение сево
оборотов нехваткой пашни, 
избытком в. яровом клине 
зерновых. Делается это по 
старой, давно утратившей 
свою основу привычке. 
Вместо того, чтобы серьез
но взяться за использова
ние земли, распахать все 
перешейки между полями, 
придорожные полосы, запу
щенные окраины колков и 
лесов. Таки,х участков в об
лете виделось множество. И 
не удалось увидеть ни одно
го плуга, занятого их рас
пахиванием. А это гектары, 
которые уже в этом голу 
могли бы дать урожай. Без 
больших затрат и безосно
вательных надежд на мели
ораторов.

А. БОРИСОВ.
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Навигация-84

ТЕПЛОХОДЫ ИДУТ
Напряженная пора начаАась у речников области
среди транспортных пред
приятий Колпашевский реч
ной порт занимает одно из 
ведущих мест по перевозке 
грузов для лесников, строи
телей, нефтяников и геоло
гов. В прошедшую навига
цию речники успешно вы
полнили план по всем ос
новным производственным 
и экономическим показате
лям. Ко.тлектив обеспечил 
значительный рост произво
дительности труда. Снижена 
себестоимость погрузочно- 
разгрузочных работ и , пере
возок пассажиров. Но резер
вы далеко не Исчерпаны. 
Простои флота под грузовы
ми операциями в порту за
вышены на 20 процентов, а 
на причалах клиентуры — 
на 53. Это значит, что в 
транспортный конвейер при
влечено дополнительно бо
лее десяти единиц флота 
грузоподъемностью 1.600 
тонн.

Простои теплоходов-плото- 
водов на ремонте м в ожи
дании готовности плотов на 
рейдах привели к потерям 
девяти тысяч часов. Выхо
дит, три теплохода всю на
вигацию стояли на «прико

ле». Чтобы избежать этого, 
нынче разработали совмест
но с Кетской сплавной 
конторой мероприятия,
предусматривающие сниже
ние валовых норм обработ
ки флота на 30 процентов, 
сокращение оборачиваемо
сти теплоходов - плотово
дов — на 8, повышение про
изводительности труда на 
перевозках — на 1,5 процен
та. Выполнить намеченное 

, намерены за счет организа
ционных и технологических 
новшеств. ' ■ 

Искусственное вскрытие 
льда на реке Кеть мощным 
теплоходом позволило на 

'пять-шесть дней раньше 
открыть лесные погрузоч
ные рейдь!. Там нынче тру
дятся комплексные брига
ды. Положительно скажется 
на повышении производи
тельности труда и сниже
нии затрат формирование 
большегрузных плотов объ
емом свыше пяти тысяч ку
бометров, предварительный 
осмотр и. прием их на рей
дах представителями сплав
ной конторы и речного пор
та. Раньше теплоходы-пло

товоды заходили на ремонт
но-эксплуатационную базу. 
Нынче ремонт производим 
непосредственно в порту. 
Стаби.льную работу обеспе
чат также четкая информа
ция о подаче тоннажа и 
контроль за движением 
теплоходов-плотоводов.

С первого дня открытия 
навигации открыли «вер
тушку» на завозе грузов на 
боковые реки, подключив к 
этой работе не занятые на от
буксировке плотов теплохо
ды. Это на две недели по
зволит ускорить вывоз пи- 
лопродукции из Чаинского 
леспромхоза и доставить по- 
Чае 50 тысяч тонн грузов 
больше прошлогоднего.

Соревнование речников 
проходит под девизом: 
«Плюс один процент, минус 
полпроцента». Стремление 
коллектива повысить произ
водительность труда и сни
зить себестоимость работ 
подкрепляется технологиче
ски и организационно. Зна
чительно ускорит ,обработ
ку флота смонтированная в 
порту на базе землесоса за- 
чистная станция. Совершен

ствуется организация труда 
на погрузочно-разгрузочных 
работах. Сформирован кол
лектив укрупненной сквоз
ной комплексной бригады 
портовых рабочих. По еди
ному наряду с применени
ем коэффициента трудового 
участия организовали рабо
ту экипажи плавучих кра
нов, а экипажи скоростных 
пассажирских судов пере
шли на групповой метод. 
Всем экипажам доведен еди
ный навигационный план. 
Коллективная заинтересо
ванность в его выполнении 
позволит обеспечить пере
возку пассажиров семью 
теплоходами вместо восьми.

На февральском и апрель
ском Пленумах ЦК КПСС 
особое внимание уделялось 
дальнейшему повышению 
.эффективности производст
ва и экономии материаль
ных ресурсов. Речной порт 
организовал централизован
ную выдачу гравия всем 
предприятиям и организа
циям Колпашевского района. 
И, несмотря на то, что объ
емы строительства растут с 
каждым годом, расход этого 
материала сократился на 1(Ю 
тысяч тонн, сэкономлено 250 
тысяч рублей. В этом году 
речники взяли на себя за
боту по добыче и отпуску 
потребителям песка, что 
тоже должно обернуться 
немалой экономией сырье
вых и денежных средств.

Ю, НИКОНЕШЮ.
начальник Колпашевско

го речного порта.
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Ф ОТОРЕПОРТАЖ

Споря с непогодой
Организованно приступили к массовому севу зерновых 

механизаторы Шегарского района. По итогам работы за 
прошедшую неделю лидирует звено В. Н. Болдырева из 
Бабарыкинского ■ отделения совхоза «Вперед». 21 мая пятью 
агрегатами коллективом было засеяно пшеницей 180 гек
таров пашни. Высокую выработку в этот день обеспечили 
трактористы В. И. Дудочкин, А. Н. Куликов, С. В. Шач- 
нев, А. В. Кро.мин. В целом по хозяйству в понедельник 
пшеница была посеяна на 365 гектарах. Механизаторы 
совхоза «Южный» в этот день разместили на 150 гектарах 
овес. - . ■

Набирают нужный темп и земледельцы колхоза «Ги
гант». Соревнование здесь в основном развернулось меж
ду подрядными звеньями,А. В. Горшкалева и В. П. Акс- 
тына. 21 мая горшкалевпы посеяли пшеницу на 84 гекта
рах. Семена легли в хорошо подготовленную почву, обес
печено высокое качество их заделки. Высоких результа
тов добиваются члены этого звена Виктор Орехов, Алек
сандр Стрельников, Геннадий Лаптик, Юрий Мурзов и 
другие. За качеством выполняемых полевых работ следят 
все механизаторы, но основная ответственность ложится на 
плечи Виктора Орехова, который входит в состав головной 
группы народного контроля. Все добрые начинания Вик
тора, направленные на качественное проведение полевых 
работ, находят полную поддержку в коллективе. В O'fo.M 
году подрядное звено А. В. Горшкалева решило получить 
на круг не менее 20 центнеров зерна. А это значит, что 
все усилия механизаторов подчинены в эти дни созданию 
условий для достижения высокого рубежа.

М. ЛАУВА.
♦ ♦ ♦

НА СНИМКАХ: тракторист Виктор Васильевич Орехов.

Шегарокий район.
Фото Е. Лисицына,
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ПРЕТВОРИТЬ В ЖИЗНЬ
КОЛЛЕКТИВНО ОБСУЖДЕННЫЕ И ВЫРАБОТАННЫЕ РЕШЕНИЯ

Д О Л Ж Н О  С Т А Т Ь  
С И С Т Е М О Й

В апреле нынешнего года 
в области состоялись соб
рания коммунистов, на ко
торых рассмотрены отчеты 
парткомов, партбюро, сек
ретарей парторганизаиий о 
ходе выполнения решений 
отчеттю - выборных собра-. 
иий II задачах в свете поста- 
нозлен1;Я'*ЦК КПСС <Юо ос
новных итогах отчетов и 
выборов в партии и зада
чах парторганизаций».

• Повсеместно отмечалось,
что подготовка к э им
с о э р а .тп м  вызвала а к .я в 
ность коммунистов и отьетст-  
венмость выборных л а р :и й -  
нЫх органов. Мрия.но, гово
рили коммунис!Ы Н ГД У
«Стреж е БОЙ н е ф ть ».  Томского 

доронсно - строительного . ре- 
ста, соЕхо..а «Молчаноасний», 
что парткомы и , Пефтбюро 
этих организаций в ответ на 
замечания членов и кэндида- 
тэз  партии повысили трзбо- 
вагелышеть, стали чаще за
с л у ш и в а ть  отчеты Руководи
телей разных рангов :а  со
стояние дел на производстве. 
Э ;о  полож ительно сказывает
ся на делах в коллективах.

B.viecTe с тем на некоторых 
собраниях высказаны суще
ственные замечания по рабо
те парткомов, партбюро. 
секретарей.'* Критиковались, 
например, партком и дирек
ция объединения «Сибэлектро- 
мотор» за медлительность в 
выполнении постанозпекия
отчетно - выборного собра
ния в части внедрения бри
гадного подряда. Номмунис’-ы 
Аси HOSC кого лесопромышлен
ного комбината, ко лхо 'а  «М а 
я к »  и некоторых др уги х  орга
низаций обратили внимание 
парткомов и партбюро на 
сг{а5уго работу по обеспече
н и ю ’ повышения производи- 
т е л ‘. ности тр уда и снижения 
себестоимости продукции.

Сама отчетно - выборная 
кампания нынче прошла 
по'особому собранно, дело
вито. разговор на собрани
ях к конференциях, по 
мнению их участников, был 
откровеинЕ^ш и конструк- 
тивньпм. Думаю, интересна 
будет статистика выступле
ний. Ыа собраниях в парт-

• группах выступили две 
трети числа коммунистов, 
в цеховых организациях — 
каждый третий; в первич
ных — каждый пятый член 
партии. Деятельность вы- 
бопньтх партийных орга
нов, как правило, оценива
лась через призму совер
шенствования стиля и ме
тодов их работы.

В центре внимания ком
мунистов были вопросы по- 
вь;шсния оффективкости 
производства, ЕШ̂’чно-техни- 
ческого прогресса, укреп
ления дисциплины и орга-, 
низованности, борьбы с бес-; 
хозяйственностью и расто
чительством. улучшения ус
ловий труда и быта трудя
щихся. Обстоятельно рас
смотрены пути дальнейшего 
совершенствования .органи
зационно -> партийной и 
идеологической работы, по- 
Быш'ения боевитости пар
тийных организаций. Чув
ствовалось, коммунисты по
нимают, что начался ответ
ственный период подготов
ки к XXVII съезду партии, 
период, как сказал на ап
рельском Пленуме ЦК 
КПСС Константин Устино- 
вич Черненко, «...осмысле
ния, подытож1«ванкя достиг
нутого, период активного 
закрсплышл всего позитив
ного, чего мы добились».

ПАРИ^ЙНАЯ РАБОТА-  
РАБОТА С ЛЮДЬМИ

В ходе отчетов и выбо-. 
ров много внимания было 
уделено совершенствованию 
стиля партийной работы. 
Областной комитет партии 
уделяет атому много вни
мания. В деятельности 
Томского; Карггсокского, 
Перво .майского райкомов 
стало больше организован
ности, их усилия направля
ются на работу с людьми 
непосредственно в первич
ных организациях, трудо
вых коллективах.

Последовательно проводит
ся у нас в о б л а с т и . ли ни я на 
сокращение различного рода 
совеща^|Им. Обком партИи си
стематически органигует про
верки выполнения ранее п р и 
нятых на этот счет решений. 
Н^здавнпл проверка, проведен
ная в Томске и ряде област
ных управлений, показала, 
что тендёнция к сокращению, 
повышению деловитости сове 
щании сохраняется меропри
ятия с приглашением значи
тельного числа людей прово
дятся.  как правило, в с у ббэ--  
ние дни. Но возможности дгя 
сокращения и особенно повы
шения эффективности сове
щаний и заседаний далеко не 
исчерпаны. Велико пока чис
ло совещаний, планерок в 
строительны х организациях, 
что мгпи’'с г  их руководителям 
нормально работать. (Н ачаль

ник Томского д е к  Л. Н. Лебе
дев в первом квартале был 
на восьмидеелти совещаниях 
в основном в терри тор иаль
ном управлении стр о и тельст 
ва). Иной рал по целому дню 
длятся  заседания президиума 
объединения «Том скнеф ть».. .

РТа собраниях и конфе
ренциях обстоятельно об- 
сунсдались вопросы работы 
с кадрами. Из всего много
образия этих проблем хо
телось бы выделить одну— 
во’Лрос о создании резерва 
кадров. Дело в то.м, что 
разговоров на эту тему ве
дется немало, а дело к 
лучшему меняется . медлен
но. Более года остаются 
вакантными должности
главного инспектора по за
купкам и качеству сель
хозпродуктов по Кожев- 
*никовскому району, дирек
тора ТРнгузетского леспром
хоза Верхнекетского райо
на. Почти 9 месяцев не 
было председателя Алек
сандровского районного ко
митета народного контроля, 
по 4—5 месяцев пустуют 
долягкости заведующих
ссльхозотделами Первомай
ского и Молчановского рай
комов партии.

За последнее время на 
руководящую партийную, 
советскую, хозяйственную 
работу выдвинут ряд моло
дых, инициативных работ
ников. Но, тем не менее, ре
зерв для выдвижения из 
числа молодых специали
стов в партийных комите
тах слишком мал. И дело 
здесь не в отсутствии тол
ковых людей, а в инертно
сти, боязни поставить к ру
ководству хмолодого работ
ника. Между тем примеры 
смелого выдвижения естл. 
И они начисто опровергают 
заявления о том, что моло
дые люди до руководящей 
должности не доросли. Мо
лодой специалист из колхе- 
за «-Россия» Зырянского 
района А. Е. Даниленко 
возглавил самое отстающее 
Окунеевское . отделение, ко
торому до этого „помогали 
чуть ли не всем районом. 
Коллектив ему поверил, 
поддеря-сал его. Дела замет
но пошли к лучшему.

Особый вопрос — выдви
жение на руководящую ра
боту женщин. Кое-кто (и 
таких руководителей еще 
немало) осторожничает и в 
этом. А  женщины уже не раз 
доказывали и доказывают 
.умение вести большое дело. 
Долгое время слабо рабо- • 
тала парторганизация кол
хоза «Юбилейный» ТДегар- 
ского района* Райком пар
тии рекомендовал секрета
рем этой парторганизации 
молодого специалиста уп
равления сельского хозяй
ства В. П. Малых. И не 
ошибся. Она внесла в ра
боту коммунистов энергию, 
деловитость.

Надо основательно поднять 
роль парторганизаций s ре
шении кадровых вопросов. 
Можно привести в пример 
партком I омского лесопромы
шленного комбината. Здесь 
вопросы перемещения или 
назначения руководящих р̂ »- 
ботнинов решаются с учетом 
мнения парткома. Партком в 
свою о«черсдь помогает адми
нистрации находить толко»5ЫХ 
людей, нередко направляет 
коммунистов для  укрепления 
отстающ их участков. . Имеют
ся. к сожалению, и примеры 
иного порядка. Правильно по
с ту п и л  Зырянский райком 
партии, поправив председате
ля колхоза им. Фрунзе Н. А. 
Иванова, который не счи тал
ся с мнением парторганиза
ции при подборе и расстанов
ке кадров. Так  должны по
сту п а т ь  в аналогичных с л у 
чаях и другие райкомы и 
горкомы партии.

НАКАЗ КОММУНИСТОВ-  
С Т Р О Г О С Т Ь ,  
ТР ЕБО ВАТЕЛЬ Н О СТЬ
в период отчетно-выбор

ной кампании высказано 
немало еа.'^ е̂чаний и пред
ложений по укреплению 
дисциплины. . Многие пар
тийные организации и эу- 
ководители. скажем, произ
водственного объединения 
«Контур», совхоза им. 60-ле
тия СССР, Стрежевского 
управления буровых работ, 
колхоза «Гигант». активно 
взялись за осуществление 
этого наказа коммунистов.

Но так дела обстоят дале
ко не во всех коллективах. 
Некоторые руководители не 
•проявляют последователь
ности и настойчивости в 
выполнении известного по
становления ЦК КПСС Со
вета Министров СССР. 
ВЦСПС, сами мало занима
ются этим исключительно 
ва.жным делом. Это прежде 
всего следует отнрети к

руководителям управления 
хлебопродуктов, Асиновско- 
го леспромхоза, Колпашев- 
ской нефтегазоразведочной 
экспедиции, совхоза «Те- 
гульдетский», ГРСУ-19 объ
единения «Томскремстрой», 
которые возглавляют А. И. 
ТалоБский, Ю. В. Цехмей- 
стер, А. Э, Грот, Н. Ф. Не
стеров, И. Л. Шварцман. 
Им и некоторым другим 
товарищам следует . пом
нить требование ЦК КПСС 
о том, что «...неспособность 
руководителя обеспечить 
надлежащую дисциплину 
труда на порученном участ
ке работы должна рассмат
риваться как несоответст
вие его занимаемой долж
ности...»

Особо следует сказать о 
дисциплине коммунистов, 
тем более руководителей. 
Они должны быть приме
ром в труде, выполнении 
общественных поручений, 
депутатских обязанностей 
и, конечно же, примером 
идейно - нравственной чи
стоты. Между тем некото- 
рь'с райкомы и горкомы 
до последнего времени уво
дили иных руководителей 
от критики, рассматривали 
их персональные дела, ■ ми
нуя первичные парторгани
зации. ЦК КПСС осудил 
эту порочную практику, и 
обком партии будет пресе
кать ее самым решитель
ным образом. Нужно стро
же подходить к рассмотре
нию заявлений коммуни
стов о снятии с партийно
го учета.

у  нас ежегодно в Бакчар- 
ском, Каргасонском, Молча- 
новском, Кривошеннском и 
Чаннском районах под раз
ными, нередко надуманными 
предлогами снимается с пар
тийного .уче та  большое чоли- 
чество коммунистов. С ю и т  
члену или кандидату па4зтии 
подать заявление, как парт
ком или партбюро, а затем и 
райком или горком партии 
снимают его с учета. Если 
же коммунист в нарушение у с 
тановленного порядна выбыл 
без снятия с партийного уче
та, ему объявляю т партийное 
взыскание и вслед высыла
ют учетную  нарточку. Разве 
при таком отношении можно 
укр епить  партийную  д и сц и п 
лину? Конечно же, нет! Такое 
положение дальше терпимо 
бьтть не может.

Р А Б О Ч И Й  Р Е З Е Р В  
П А Р Т И Й Н О Г О  
П О П О Л Н Е Н И Я

На отчетно - выборных 
собраниях и конференциях 
большое внимание было 
уделено внутрипартийной 
работе. Как известно, ЦК 
КПСС требует 'обратить 
пристальное внимание на 
те парторганизации, кото
рым не хватает инициати
вы и принципиальности.

Важно всемерно разви
вать инициативу и актив
ность коммунистов. Нельзя 
дальше мириться с тем, 
что. например, в парторга- 
нпзапиях совхоза «Чажем- 
товский», Новотегульдетско- 
го леспромхоза, Васюган- 
ской • нефтегазоразведочной 
экспедиции, управления
механизации № 2 треста 
«Спецстроймеханизация» от 
трети до половины комму- 
кистов не имеют постоян
ных партийных поручений, 
и все их участие в работе 
парторганизаций заключа
ется лишь в посещении 
партсобраний.

Й еще один аспект внут
рипартийной работы. Мы 
обязаны и впредь не ослаб
лять усилий по улучшению 
качествекного состава пар
тии. вести более требова
тельный отбор в КПСС 
действительно передовых 
людей, и прежде всего из 
рабочего класса. Но в, этом 
исключительно важном де
ле нет-нет да и происходят 
сбои, а порой и ошибки в 
Первомайском, Шегарском, 
МолчаноЕСком, 1<аргасок- 
ском и некоторых других 
партийных комитетах.

Известно, что пополнение 
партийных рядов мы должны 
рассматривать нак одно из 
важнейших средств усиления 
партийного влияния на ре
шающих участнах производ
ства. б свя и с этим хоте
лось бы обратить внимание ма 
то. что в строительны х под
разделениях «Томлесстроя>, 
управления «Хим строй ».  на 
подшипниковом, электромеха
ническом эаво^'.ах, в объедине
нии «К о н т у р » ,  в легкой н пи
щевой промышленности сли 
шком медленно растет число 
коммунистов среди бригади
ров. В тресте «Томсктранс- 
строй» ли ш ь немногим более 
шести процентов бригад име
ют партийные гр уппы ; такое 
же положение на Томском до
мостроительном комбинате. В 
управлении «Х им строй » парт
группы Имеются лишь в 
каждой 26-й бригаде. А  в тре

стах «Томснсельстрой» и 
«Спсцстроммеханизации», объ- 
единекни «Облмежколхоз-
строй» их по существу нет 
совсем.

В О З Д Е Й С Т В О В А Т Ь  
НА УМЫ И СЕРДЦА
в  областной партийной 

организации немало сдела
но по выполнению решений 
июньского (1983 г.) Плену
ма ЦК КПСС, и  это было 
отмечено выступавшими на 
отчетно - выборных собра
ниях, конференциях. В-. це
лом идеологическая дея
тельность становится более 
целеустремленной и насту
пательной. Однако недо
статки изживаются медлен
но. Здесь, как и в экономи
ке, надо решительно пере
ходить ^от количества меро
приятий к качеству, к глу
бине проникновения, воз
действия на умы и сердца 
людей.

ЦК КПСС требует, чтобы 
политической работой в 
колл-ективах занимались 
первые руководители, в 
том числе первые секрета
ри горкомов, райкомов 
КПСС, всех партийных ко
митетов. Многое здесь мо
гут сделать печать, радио, 
телевидение. В ходе отчет
но - выборной кампании 
средства массовой инфор
мации области поработали 
неплохо. Нешаблонно по 
форме, интересно по содер
жанию рассказывали о 
проблемах, волнующих
коммунистов, о стиле ра
боты партийных, комитетов. 
Теперь, используя накоп
ленный опыт, журналисты 
газет, радио, телевидения 
сделают большое дело, если 
так же энергично . будут 
показывать, как воплоща
ются на практике коллек
тивно выработанные комму
нистами меры, как ведется 

' работа по реализации кри
тических замечаний -и пред
ложений. Ибо, хотя многое 
КЗ того, 6 чем говорили 
коммунисты на собраниях 
и конференциях, уже сде
лано, успокаиваться нет 
оснований. Областной ко
митет партии недавно про
верил, как ведется работа 
после критики на собрани
ях, конференциях. Некото
рые руководители област
ных организаций — В. Н. 
Егоров, В. Г. Кулагин, И, Г. 
Бурцев —медленно развора
чиваются.

На областной партконфе
ренции было подвергнуто 
критике объединение «Тбмек- 
нефте газгеология» за высокую 
аварийность, простои в рабо
те, медленное у лучш ение бы
товых условий буровых 
бригад, а объединение «Гом- 
леспром» —  за то, что в 
лесных поселках не хватает 
торговых предприятий. Одна
ко Руководители объединений 
Г. Н. Шестаков и В. А. Гла-  
зачев до лж ны х выводов не 
сделали.

Делегаты областной партий
ном конференции помнят вь1- 
с тупление ■ первого секретаря 
Томского райкома партии
А. П. Габрусенко. Он говорил 
о необходимости развития 
коммунального хозяйства в 
поселках. расположенных
возле' крупны х животноводче
ских комплексов, вносил
пре,сложение о создании при 
тресте «П ти ц е п р о м » учебно
курсового комбината, сТавнл 
вопрос о повышении роли 
сел ьскохозяйственных ве
домств, как организаторов 
производства.  Прош то доста

точно времени. Но ни трест 
«П ти ц е п р о м »,  ни руководите- 
ли управлений даже не сде
лали попытки совместно с 
райкомом партии обсудить 
поднятые вопросы и попы
таться найти их решен»^е.

Подобные факты имеют 
место в ряде городских, 
районных и первичных ор
ганизаций. С этим, разуме
ется, мириться нельзя. Ну
жно, как подчеркивается в 
постановлении ТДК КПСС об 
итогах отчетов и выборов в 
партии, чтобы ни одно 
конструктивное выступле
ние не осталось без внима
ния, ни одна дельная 
мысль не 'пропала даром.

Итоги отчетно-выборной 
кампании в областной пар
тийной организации в свете 
постановления ЦК КПСС 
«Об основных итогах отче
тов и выборов в партии и 
задачах парторганизаций», 
как уже сообщалось в печа
ти, недавно рассмотрены 
на пленуме обкома партии. 
Это, ■ безусловно, плодотвор
но скажется на деятельно
сти городских, районных и 
первичных парторганиза
ций, будет способствовать 
более успешному решению 
задач, стоящих перед обла
стной партийкой организа
цией.

Е. ВОЛОГДИН,
заведующий отделом
организацио н н о - пар
тийной работы обкома 

КПСС.

Ф Е С Т И В А Л Ь  М И Р А  И Д Р У Ж Б Ы
Инициатива -Ленинского 

комсомола о проведении ле
том будущего года в Москве 
X II Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов на
шла за рубежом широкую 
поддержку среди молодеж
ных и студенческих органи
заций различной политиче
ской ориентации. Об этом 
говорилось на пресс-конфе- 
ргпции, состоявшейся 21 
мая в Москве.

Девиз предстоящего <}зе- 
стиваля, подчеркивали- пред

седатель Советского подго
товительного комитета XI] 
Всемирного ■ фестиваля мо
лодежи и студентов, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ В. М. 
Мишин и другие выступав
шие, — «За антиимпериа
листическую солидарность, 
мир и дружбу!» За это 
единодушно проголосовали 
представители молодежи — 
92 стран — участники пер
вого заседания Междуна
родного подготовительного 
комитета.

Символично время прове
дения юношеского форума 
— в будущем году отмеча
ется 40-летие Победы над 
гитлеровским фашизмом и 
японским милитаризмом 
10-летие подписания Заклю
чительного акта Совещания 
по безопасности и. сотрудни
честву в Европе. Примеча
тельно и то, что 1985 год 
объявлен ООН Международ
ным годом молодежи.

Сейчас в комсомольских

организациях развернулась 
активная подготовка к нему.

Традицией, подчеркива
лось на пресс-конференции, 
стало проведение в канун 
всемирных форумов фести
валей советской молодежи. 
Очередной начнется с июля 
.этого года. Он призван стать 
подлинным праздником тру
да, дружбы народов нашей 
страны, демонстрацией соли
дарности юности с зарубеж
ными сверстниками в их 
борьбе за мир и социаль
ный прогресс.

(Корр. ТАСО.

Текстильное производство, 
тем более ткацкое, — не из 
легких. При жестком соблю
дении технологии оно требу
ет от каждого работника не 
только крепкой дисциплины 
труда, но и огромной любви 
к своей профессии. И поэто
му здесь особым уважением 
пользуются передовики со
циалистического соревнова
ния, работающие с опереже
нием производственного гра
фика. Именно так на Том
ской текстильной фабрике 
относятся к ударникам ком
мунистического труда тка
чихам Валентине Тарасовне 
Матвёевой и Анне Ивановне 
Сараниной. Выполняя еже
сменно свои задания не ме
нее чем на 116—120 процен
тов, они уже сейчас трудят
ся в счет двенадцатой пяти
летки.

НА СНИМКАХ: ударники 
коммунистического труда 
ткачихи Валентина Тарасов
на Матвеева (слева) и Анна 
Ивановна Саранина.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

#

Я БЕСЕДУЮ с С. Н. Ос- 
тольской, опытнейшим 
работником системы 

Стройбанка, начальником 
отдела финансирования и 
кредитования подрядных 
организаций областной кон
торы.

— Первейшая наша обя
занность — следить за со
блюдением правил капи
тального строительства. Мы 
охраняем права строителей 
и — не удивляйтесь — за
щищаем их от самих себя. 

— ?! !
— А  вот посмотрите. — 

Светлана Николаевна доста
ет обыкновенную с виду 
папку. На ней надпись: «О 
результатах проверки соб
людения государственной 
плановой и финансовой ди
сциплины». — Рискованное 
дело — начинать в цент
ре города незаконную 
стройку...

И. Остольская рассказыва
ет историю,- увы, «такого 
рода не первую и не пос
леднюю».

Систематически, раз в 
квартал, отделения Ст^зой- 
банка проверяют, как Под
разделения Минстроя СССР 
используют материальные и 
денежные ресурсы, опреде
ленные им государственным 
планом. После одной из та
ких 'проверок появилось вот 
это письмо:

«Росстройбанк, Москва. 
Установлено, что трест 
«Спецстроймеханизация» в 
августе 1983 года присту
пил к строительству хими
ко-технологического корпу
са ТПИ,. на который отсут
ствует утвержденный Мин- 
химпромом СССР по согла
сованию с Госпланом СССР 
титульный список, в связи 
с чем объект является не
плановым...»

Сразу дадим пояснения. 
Любая стройка сметной сто
имостью свыше трех мил
лионов рублей должна быть 
учтена в масштабах стра
ны. Без этого нерозлюжно 
обеспечить объект фондо
выми строительными мате
риалами, финансовыми и 
трудовыми ресурсами. Такая 
стройка • включается в на
роднохозяйственный план. 
Стремление быстрее и ус
пешнее завершить ее при

равнено к закону. А  хи
мико-технологический кор
пус- стоимостью 4,6 миллио
на рублей собрались стро
ить «левым способом».

Концом октября прошлого 
года 'помечен первый доку
мент, касающийся этого де
ла. Последний — 13 декаб
ря. Но .полтора месяца дли
лась лишь переписка меж-

добились, и  пошли через 
«черный ход».

— Как работники Строй
банка обнаруживают нару; 
шения? — спрашиваю Ос- 
тольскую. — Ведь, кажется, 
такая масса информации, 
цифр, сводок... И на непла
новые объекты ведь есть 
своя документация, фор
мально правильная.

За  эффективность хозяйствования

НЕЗАКОННАЯ СТРОЙКА
На пересечении улиц Усова и Советской в Томске нс 

так давно кипела работа. Все было по правилам: хо
дили строители в защитных касках, прочно стояли ва
гончики-бытовки. Даже щит был прибит на заборе: сро
ки работ, бригадир такой-то, прораб _ такой-то... Сло
вом, все, как полагается. Все — кроме самой стройки.

ду «истцами» и «ответчика- 
MJ#, пытавшимися оправ

даться. Система, санкций же 
действовала безотлагательно 
и четко.

С того самого момента, 
как было обнаружено гру
бое нарушение финансовой 
дисш!плины, Стройбанк на
чал применять крутые ме
ры. Трестам «Спецстройме
ханизация» и «Томскжил- 
строй» (генподрядчик) пре
кратили выдачу всех видов 
кредитов. Недисциплиниро
ванные предприятия оста
лись без средств к сущест-' 
вованию.

Нужен ли политехниче
скому институту новый 
корпус? Наверняка, да. И 
городу нужен, и области: 
ведь развивается нефтехи
мическая промышленность, 
которой не хватает квали
фицированных молодых
специалистов. Пиаром за- . 
казчик стройки — ТНХК. 
Но и высокая це.чь не мо
жет быть достигнута низки
ми средствами. Почему на
до обходить закон?

Выход у заказчика был 
один: добиваться признания 
срочности этого объекта. Не

I— Напротив, все очень 
просто, — отвечает Светла
на Николаевна, -т- Удив
ляться нужно тому, как ру
ководители трестов, управ
лений пытаются скрыть 
грехи. Вот пришли мы в 
октябре в «Томскжилстрой». 
Знаем, что там есть исход
ный документ — программа 
работ на год, утвержденная 
начальником 'ГТУС. Там 
расписаны все объекты, все 
заказчики. Это план. За
тем берем отчетные доку
менты, где тоже вее-рдспи-. 
сано 'ПО объектам и заказ
чикам, но там — то, что 
строят на самом деле. Это' 
факт. И сравниваем...

Ко времени проверки 
трест «Спецстроймеханиза
ция» успел освоить 17 ты
сяч рублей. Был выкопан 
огромный котлован, постав
лен забор, перегорожена 
улица Советская...

Опасны и вредны подоб
ные стройки уже тем, что 
нарушают государственную 
статистическую отчетность. 
Но главная беда в том, что 
неплановые площадки ме
шают плановым. У  эконо
мистов это называется —

отвлечение средств. А  п о 
просту — разбазаривание. 
Рабочих рук, денег, мате
риалов. Ведь по сути ресур
сы уходят на сторону, в то 
вре.мя как для объектов 
узаконенных не находится 
резервов.

— Вот так мы и защи
щаем строителей от самих 
себя, — грустно улыбается 
Светлана Николаевна. — 
Журим, наказываем. Не 
будет этого контроля — в 
строительном производстве 
наступит анархия.

Санкции Стройбанка об- 
жалова'нию не подлежат. И 
вот что сделано после то- 

. го, как состоялась та про
верка. Незаконное строи
тельство прекращено. За 
нарушение плановой дис- 
- циплины управляющий 
«Томскжидстроем» А. Т, 
Юрьев получил выговор. 
Выполненные объемы иск
лючены , из статотчетности.
А  стоимость сделанных ра
бот отнесена на убытки.

Закономерный вопрос: что 
дает строительным органи
зациям практика незакон
ных объектов? Объяснение 
одно: высокую прибыль.
Земляные работы (как раз 
то, что и успели сделать), 
будь они зачтены, дали бы 
тресту «Спецстроймеханиза
ция» чистые 38 тысяч руб
лей — за вычетом зарплаты 
нескольким рабочим. Старая 
методика «выхватывания 
нулей». Осваиваются боль
шие деньги, растут объемы, 
улучшаются показатели
деятельности треста. «Смот
рите-ка, трест начал хоро
шо работать!» глядишь, ... i ' 
воскликнул бы кто-то не
сведущий. ■ ’ '

К  To.-wy зке всегда есть н а - ' ”' ' '  i 
дежда: авось, местные орга
ны закроют глаза, заказ
чик окажется понастойчи
вей, — глядишь, все и уст
роится...

Хорошо, что такиз  ̂ ситуа
ций ,в практике нашего ка
питального строительства 
становится все меньше.
Идет общая борьба за ук-, 
реп.пение государственной 
дисциплины. Борьба, в ко
торой Стройбанк играет не 

■ 'последнюю роль.
Л. НЕДОГОВОРОВА,

Не стареют 
душой ветераны ВОСПИТЫВАЕМ ПАТРИОТОВ

На многих предприятиях 
и в учреждениях Советского 
района при советах ветера
нов созданы секции военно- 
патриотического воспитания 
молодежи. Поучительный 
опьш работы такой секции. 
накоплен на манометровом 
заводе. Совет ветеранов 
здесь возглавляет И. В, Ро
маненко, секцией руководит 
Н. П. Минушкин.

Всю работу по героико- 
патриотическому воспита
нию совет ветеранов здесь 
проводит по единому плану 
с комсомольской организа
цией. Формы ее многообраз
ны. Это и встречи ветеранов 
войны и труда с молодежью, 
и соревнования допризыв
ной молодежи по военно
техническим видам спорта, 
и конкурс «А  ну-ка, парни!», 
и многое другое.

Большой популярностью 
пользуется клуб «Ромаш

ка». Сюда охотно приходят 
старшеклассники подшеф
ной школы № 48. С учетом 
их интересов в клубе созда
ны различные кружки, здесь 
проходят встречи ветеранов 
с допризывной молодежью, 
вечера отдыха.

Совет ветеранов совместно 
с комитетом комсомола и 
советом пионерской дружи
ны школы организовали по
четную вахту двух поколе
ний у памятника воинам-за- 
водчанам, погибшим в боях 
Великой Отечественной вой
ны. Ветераны В. А. Коровин, 
А. С. Губин, С. Е. Симонов, 
Н. П. Минушкин и другие — 
частые гости в подшефной 
школе.

Вся эта работа активно 
способствует воспитанию 
юного поколения на слав
ных традициях советского 
народа, в духе любви к на
шей социалистической Роди

не и готовности с честью 
выполнить свой сушенный 
долг перед ней.

Таким Же живым творче- 
ски.м содержанием наполне
на работа совета ветеранов 
производственного объедине
ния «Сибэлектромотор».
Председатель совета Н. Ф. 
Сулеймянов и руководитель 
секции Ю. Я. Конотопский 
совместно с комитетом ком
сомола составили план ге
роико-патриотического вос
питания молодежи на год и 
тщательно следят за его вы
полнением. Ветераны — не
пременные участники массо
вых мероприятий в школе 
№ 12: присутствуют на пио
нерских сборах, проводят 
«уроки мужества», в дни по
четной вахты на посту № 1 
у Мемориала боевой и тру
довой славы томичей доб
рым словом напутствуют 
юнармейцев. За образцовую

службу на посту № 1 юнар- 
мейцы школы № 12 награж
дены почетной грамотой 
горкома ВЛКСМ.

Богаты и разнообразны 
формы военно-патриотиче
ского воспитания юношест
ва. Но не все они активно 
используются на предприя
тиях, в учебных заведени
ях. В частности, хотелось 
пожелать, чтобы чаще про
водились читательские кон
ференции по книгам на ге
роико-патриотические темы, 
собрания призывников и их 
родителей, тематические ве
чера «Наследники славы 
отцов», собрания матерей, 
сыновья которых служат в 
Вооруженных Силах СССР.

П. ОБИДО,
член совета ветеранов 
Советского района, уча
стник Великой Отечест

венной войны.

Книги наших 
земляков ДЛЯ БУДУЩЕГО И НАСТОЯЩЕГО

том ский  опы т ГИБКОЙ АВТОМАТИЗАЦИИ ПРОИЗВОДСТВА В МАШИНОСТРОЕНИИ
Опыт томских заводов в 

области гибкой автоматиза
ции мелкосерийного маши
ностроительного производст
ва давно получил высокую 
оценку специалистов. Одна
ко широкое распростране
ние этого опыта за предела
ми Томска в других отрас
лях машиностроения и при
боростроения было затруд
нено из-за отсутствия под
робных публикаций. ‘ Изда
ние книги*) восполняет этот 
пробел и утверждает давно 
существующий приоритет 
томских ученых в этих ра
ботах.

Авторы книги имеют мно
голетний опыт внедрения в

») Мартынов А. К., Лившиц 
В. И. Автоматизация мелкосе
рийного механообрабатываю
щего производства на базе 
станков о ЧПУ. Томск, Изд-во 
ТГУ. 1984. г-. 230 с.

производство оригинальных 
разработок новых методов и 
средств гибких АСУ техно
логией. Пути и способы 
преодоления трудностей, 
всегда сопровождающих та
кую перестройку производ
ства, каковой является виб- 
кая автоматизация дискрет
ных тез?нологий. ■ найдены 
авторами не в кабинетных 
или лабораторных исследо
ваниях. Они получены на ос
нове . производственного эк
сперимента и подтверждены 
высокой эффективностью 
работы в заводских усло
виях.

Не менее ценным резуль
татом являются методологи
ческие вопросы автоматиза
ции производства. И здесь 
авторы находятся на пере
довых позициях современ
ной науки, системнота под
х о д  являющегося вяябояее

совершенным инструментом 
анализа и синтеза современ
ного про!мьпцленного произ
водства.

В работе рассмотрены все 
стороны производственного 
процесса; технология, обору
дование, вычислительная 
техника, организация авто
матизированного производ
ства, социальные аспекты. 
Комплексность подхода поз
волила преодолеть много
численные трудности внед» 
рения в производство 
средств и методов гибкой 
автоматизации.

Актуальность проблем, ос
вещаемых в книге, наоднб- 
кратно подчеркивалась в ре
шениях ХХ\?1 съезда пар
тии и последующих Плену
мов. Сегодня гибкая автома
тизация производства в ма- 
ппгаостроении — Ключ к ре

шению многих экономиче
ских и социальных задач. 
Одна5(>о для практической 
реализации этого дела необ
ходимо преодолеть многочи
сленные объективные труд
ности, а также заблуждения 
и попросту недоверие к но
вой технике. Без сомнения, 
работа А. Мартынова и 
В. Лившица будет активно 
этому способствовать.

Книга написана доступ- 
нын? языком. Это тоже бу
дет способствовать большо
му кругу читателей-произ- 
водствеяников, научных ра
ботников, хозяйственных ру
ководителей, студентов.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
директор УНПК «Кибер
нетика» политехническо
го .института, доктор 
технических наук, про

фессор.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



S3 и м  1934 гоя* КРАСНОЕ ЗНАМЯ^

Насколько легче 6ы-
Г

Ш КОЛА:
ло бы провести в жизнь школьную рефор
му, если бы в педагогические коллективы 
пришли влюбленные в эту работу мужчины.

СЕМЬЯ S Ничто не заменит

ребенку мать. Чем он старше, тем боль
ше нуждается в лас^совом слове и добром 
совете родного человека.

ОБЩ ЕСТВЕННОСТЬ:
Многое для воспитания подростков могут 
сделать студенческие педагогические отря
ды: ведь работают они с ребятами весь 
учебный год.

ПО/ХРОСТОК

-f

В е с т и и 3 к о м и с с и и

по делам несовершеннолетних
Т О М С К И Й  Р АЙ О Н

Комиссия по делам несовершеннолетних при исполкоме 
Томского районного Совета народных депутатов проверила и 
oбcyднл^^ работу сельских и поселковых Советов по воспи
танию подрастающего поколения,  организации их досуга. 
Отмечена .работа Рчоряноаского поссовета, добившегося того, 
что в 1083 году на его территории ке было зарегистрирова
но ни одного правонарушения несовершеннолетних.

Иная картина в Богашевс и Лоскутове. Подросткам негде 
проводить свободное время: нет спортплощадок, в клубах не 
бывает детских киносеансов. Комиссии по содействию 
семье и школе на предприятиях этих поселковых Советов 
бездействуют, профсоюзные комитеты не заслушивают их 
отчеты. Нет индивидуального шефства над трудными псдро- 
стками, общественность слабо еоедействует на родителей, 
нерадиво относящихся к воспитанию своих детей.

Сделано замечание и в адрес правоохранительных орга
нов, несвоевременно извещающих ш^;6льt и трудовьте кол
лективы о правонарушениях учащихся.

В. Ф И Л И П Ч Е Н К О .

С Т Р Е Ж Е В О Й

Комиссия по делам несовершеннолетних при исполкоме 
Стрежевского городского Совета народных депутатов, рас
смотрев дело об уклонении в течение года от учебы и ра
боты Александра Сибирцева, постановила:  объявить ему вы
говор. Отец его, работник «С У -4 83»,  В, И. Сибирцев, оштра^ 
фован на 30 рублей. Комиссия обязала его в недельный 
срок решить вопрос о трудоустройстве сына.

За недобросовестное отношение к учебе комиссия опреде
ли ла  семиклассника школы N9 3 Вячеслава Шабалина в 
специальное учили щ е (условно).

Н. П Р О Ш И Н А .

Не д а в н о  мне довелось 
участвовать в работе 
Всесоюзной школы мо

лодых ученых и специали
стов в Москве по трудовому 
воспитанию детей и подро
стков. Всех заинтересовал 
опыт педагогических отря
дов нашего института «Ра
дикал» и «Юность», которые 
постоянно работают в шко
ле № 9. ГПТУ-16 и Улу- 
Юльской десятилетке Пер
вомайского района. А газета 
«Комсомольская правда» ор- 
•ганизовала «круглый стол» 
о деятельКости и проблемах 
педотрядов.

Они и в самом деле могут 
многое. Уже хотя бы пото
му, что работают постоянно, 
весь учебный год, и этим от
личаются от студенческих 
строительных отрядов, кото
рые действуют летом. Взять 
наш «Р.адикал». Его бойцы 
в ш*коле № 9 учат комсо
мольских активистов, орга
низуют интереснейшие твор
ческие игры для пионеров и 
старшеклассников, помогая, 
в частности, выбрать про
фессию. Педотрядовпы по
стоянно работают с трудо
вым штабом (готовят объек
ты, проводят нормирование 
труда для каждой бригады 
школьников, а потом и воз
главляют их). Под руковод
ством НИИ общей педагоги
ки АПН .СССР студенты 
участвовали в разработке 
экспериментальной структу
ры ученического самоуп
равления rf теперь помога
ют внедрять ее в 9-й школе.

Но нужно помнить, что 
педотряд не может, быть по
мощником учителей во всех 
направлениях воспитания. 
Он должен иметь свое дело 
в школе, хорошо освоить 
его. Такой вот кровной за

ботой мы считаем для себя
организацию общественно 
полезного, производительно
го труда ребят. Именно то,

. что сейчас особенно важна. 
Тот же «Радикал» при

нимает к себе уже четыре

жизни. Наши пятикурсники
часто вспоминают случай со 
Славой. У него плохо шла 
физика. И мама в наказание 
за двойку решила засадить 
сына летом за учебники. Но 
тут мальчишка прознал о

камн. В лучшем случае сту
дентки по два раза побыва
ли в семье мальчишки; ино
гда приходили к нему в 
школу, но не всегда, застава
ли его там. Пытались во-

Ш  ПЕРЕВОСПИТАТЬ
f f Т Р У Д Н О Г О и

од н о  из СРЕДСТВ -  ПРИНЯТЬ ЕГО 
в К О Л Л Е К Т И В  П Е Д О Т Р Я Д А

года подряд сто школьников 
и учащихся ПТУ. В марте 
мы заключаем различные 
договоры с предприятиями. 
Например, летом 1981 года 
.наш школьно-студенческий 
отряд заработал -13 тысяч 
рублей, помогая убирать 
урожай в совхозе и . благо
устраивая микрорайон в го
роде. В 1982-м — 12 тысяч 
рублей на отделке жилого 
дома, в 1983-м — 9 тысяч на 
отделке детского сада. А 
нынче 30 студентов-педотря- 
довцев и более ста подрост
ков будут строить трудовой 
комплекс Улу - Юльской 
средней школы, ремонтиро
вать интернат, работать в 
лесничестве.

Педотряд закаляет, учит

педотряде, захотел вместе с 
нами провести пето. Студен
ты убедили Славину маму, 
что помогут .сыну и он ус
пешно сдаст осенью физи
ку. Работал парень отлично, 
а по вечерам мы с ним за
нимались. В сентябре весь 
отряд радовался, будто он, 
а не Слава, получил по фи
зике хорошую оценку.

В педотряде 1̂дет воспита
ние каждого, а ,не перевос
питание отдельной личности. 
Как же тяжело бывает сту
денту одному работать с 
подшефным! Я как-то бесе
довала с девушками, кото
рые занимаются на факуль
тете общественных профес
сий ТГПИ, на отделении по 
работе с трудными подрост-

влечь в кружок, спортивную 
секцию — безуспешно.

Я знаю многих из этих 
девушек и могу сказать 
точно; они ответственные, 
добросовестные люди, но ни 
одна не представляет, что 
можно сделать реально для 
перевоспитания своего под
шефного. Мы же предлагаем 
один из выходов — вклю
чить «трудных» в. коллектив 
педотряда. И вот почему.

Поскольку главное дело 
педагогического отряда — 
организация общественно 
полезного, производительно
го труда, то в процессе его 
не могут не возникать ост
рые, конфликтные ситуации, 
а они, в свою очередь, тре
буют напряжения всех нрав

ственных сил подростка. 
Члены «Радикала» могут 
вспомнить немало случаев, 
когда ребятам ■ необходимо 
было потрудиться сверх 
нормы, выполнить экстрен
ную работу, безвозмездно 
помочь другой бригаде, то
варищу. И практически все
гда нйши подростки (пере
силивая себя, свою лень) 
выручали коллектив. А пед- 
отрядовцы потом использо
вали эти «прекрасные поры
вы» для воспитательных це
лей.

По нашему глубокому убе
ждению, такие отряды дол
жны создаваться на базе 
педагогических учебных за
ведений, хотя в их составе 
могут быть и молодые рабо
чие, ученые, специалисты и 
студенты других вузов. Что
бы мысль моя была более 
понятна, приведу такой при
мер. На отделке детского са
да в селе Плотникове 
Бакчарского района в соста
ве ■ школьно-студенческого 
отряда «Радикал» были мо
лодые ученые и рабочие из 
томского Акаде.мгородка. Их 
помощь неоценима, так как 
они брали на себя самые , 
тяжелые участки работы.

А в свободное время на
равне со студентами-педот- 
рядовцами ученые занима
лись с подростками; расска
зывали им о достижениях 
науки, о проводимых иссле
дованиях, участвовали в 
конкурсах, соревнованиях. 
Таким же образом могут,, ра
ботать с ребятами и сцециа-. 
листы других профилей.

Ну, а каждый будущий 
учитель должен пройти ■ 
школу педагогического отря
да обязательно. Ведь в не;и 
студент сможет, как нигде.

подготовить себя к работе с 
детьми. Правда, здесь воз
никает очень серьезная 
трудность, которая волнует 
педотрядовцев и нашего ин
ститута, и педучилища, и. 
вообще всех, кто готовится 
стать педагогом.

Наши студенты перегру
жены. Мечта каждого из 
них — иметь свободный от 
учебных занятий день для 
работы в школе с утра до 
вечера. Тогда решились бы 
сразу две проблемы; появи
лась бы систематическая 
внеклассная работа со 
школьниками (тем самым 
разгрузились бы учителя), и 
одновременно на практике 
студенты осваивали бы бу
дущую профессию. Об этом 
стоит подумать < ректорату^ 
парторганизации ТГПИ, об- 
ластно.му и городскому отде
лам народного образования.

Сег.одня в Томской обла
сти более 30 круглогодичных 
педотрядов; Есть они во всех 
вузах (в одном лишь педин
ституте их восемь). Но они 
разобщены. Назрела необхо
димость создать единый об
ластной студенческий педа
гогический отряд при обко
ме ВЛКСМ, который бы 
объединил все педагогиче
ские и летние вожатские от
ряды. Действуя совместно, 
обучаясь в определенные 
дни по единым программам, 
встречаясь и обсуждая меж
ду собой успехи и трудно
сти, они смогут сказать вес- 
,)?ое слово. В' осуществЛенжви 
школьной _реформь1. '

Л. РАХдарСКАЯ, 
ассистент кафедры пе
дагогики и психологии 
ТГПИ, куратор педагоги

ческого отряда «Радикал».

Вопрос по существу

Когда  будет  
«Звездопад »  ?

Дорогая редакция! Пишут 
вам ребята из детского клуба 
^Звездопад» по улице Перво
майской, 65. Впрочем, его 
еще нет (два кру!иска — это 
ведь ojieHb мало для такого 
громкого названия, как клуб.), 
а есть при входе в старую 
столовую вывеска.

Мы просили шефов, завод 
резиновой обуви, помочь вос
становить заброшенное поме
щение. На.ч обещали все сде
лать к 4 марта. Потом—к 22 
апреля. Затем — к 19 мая. То 
материалов нет, то еще чего.

Сколько же нам еще ждать? 
До первого сентября?

По поручению
Н. НАЗАРОВА, 

член совета клуба.
Мы попросили ответить на 

письмо ребят исполняющего 
обязанности заместителя ди
ректора по .быту и кадрам 
завода резиновой обуви 
В. И. БАЖОВА:

— Создать детский 'клуб 
в жилом микрорайоне по 
улице Первомайской — на
каз избирателей. Долго мы 
воевали за то, чтобы при
ступить к его исполнению,

и вот в январе этого года 
нам отдали бывшее помеще
ние столовой, которое пусто
вало 6—7 лет. Да, действи
тельно, мы обещали детям 
бь1стро отремонтировать их 

, будущий клуб. Но не учли 
того, что туго придется и с 
материалами, и с рабочей 
силой. Сейчас ведем элект
ротехнические работы. После 
майских праздников начнем 
штукатурить и красить ком
наты клуба.

Одно могу сказать твердо: 
сделаем все, чтобы летние 
каникулы ребята могли 
проводить уже в своем 
«Звездопаде».

* * *
ОТ РЕДАКЦИИ: И опять

обещания!.. Только на сей 
раз Василий Иванович Ба
жов поостерегся называть 
точную дату; а вдруг опять 
что-нибудь да сорвется, и 
«Звездопад» не откроется 
даже к 1 сентября. Ну, 'а 
думают- пи взрослые о том, 
как после таких легкомыс
ленных заверений смотреть 
детям в глаза?

Советуем прочесть

Р асск аж и  мне
обо  юне •  •  •

«Свет мой. Зеркало, ска
жи» — так называется кни
га, третье издание которой 
вышло недавно стопятиде
сятитысячным тиражом в 
Западне - Сибирском изда
тельстве. А впервые эта 
книга увидела свет в «Мо
лодой гвардии» в 1979 году. 
Три издания за сравнитель
но небольшой срок- — это, 
конечно, показатель чита
тельского интереса. Чем же 
оц вызван?

Эта книга — о девочках 
к для девочек. Основой для 
нее послужили материалы 
дискуссионного клуба «Зер
кало», который существует 
вот уже много лет на стра
ницах «Пионерской прав
ды» и очень популярен сре
ди юных читательниц. К 
нему обращаются с самыми

неожиданными вопросами, 
доверяют свои секреты. По
могая разобраться в слож
ных взаи.моотношениях со 
сверстниками и миром 
взрослых, клуб, а затем и 
книга стремятся привлечь 
внимание девочки к са.мой 
себе, к своим поступкам, 
характеру, разбудить жела
ние быть лучше. «В свет
лых новых городах долл'- 
ны жить образованные 
культурные, добрые, отзыв 
чивые, трудолюбивые люди, 
— пишет, в послесловии к 
книге ее автор И. Земская. 
—• Свет, добро, справедли
вость и красоту принесешь 
туда в первую очередь ты. 
девочка, ты. будущая жен
щина, хозяйка, если на
учишься этому в детстве и 
отрочестве». В. СЕРДЮК.
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Т А Л А Н Т  У В Л Е К А Т Ь
Ребячьи комиссары

После окончания Новосибирского реч
ного училища Александр Геннадьевич 
Беспалов работал на флоте, но любовь 
к детям и увлеченность судомоделиро- 
ванием привели его два года назад в 
школу № 16 г. Томска. Здесь он работа
ет учителем труда, а по вечерам, в том 
числе в субботу и воскресенье, строит с 
ребятами движущиеся модели судов.

Александр Геннадьевич увлек более 
пятидесяти мальчишек — своих и из 
школы № 2. Много полезного получают 
ребята в кружке. Бо-первых, привыка
ют к флотским порядкам; дисциплине, 
исполнительности, настойчивости в до
стижении цели. Александр Геннадье
вич прививает им высокое чувство то
варищества.

Судомоделирование вырабатывает У 
ребят массу полезных трудовых навы
ков: они учатся здесь работать на
различных станках, пользоваться сто
лярным и токарным инструментом, 
краскопультом, умеют паять, вести же- 
стяныр работы, чертить и читать чер
тежи.

Занятия в кружке развивают у детей 
техническое мышление. А разве мало 
значит эмоциона.льная сторона дела: 
как радуются подростки, когда изготов
ленная их руками модель движется по 
воде, занимает призовое место на со
ревнованиях.

Попутно ребята изготавливают много 
полезных в быту вещей: ручки для
напильников,, совки, киянки, кухонные 
наборы, гайки, болты и т. п.

О творческом отношении к делу и 
большой любви к детям учителя труда

уоедительно свидетельствует мастер
ская, искусно оборудованная Алексан
дром Геннадьевичем.

Дети берут с этого человека, пример. 
Многие ребята, отвечая на общешколь
ную анкету «Какой ты представляешь 
школу будущего, каким хочешь видеть 
учителя?», назвали среди педагогов, 
на которых хотели бы походить, А. Г. 
Беспалова. Более десятка десятикласс
ников решили стать учителями труда. 
Они собираются поступать в пединсти
тут, где с первого сентября будут гото
вить препо'давателей трудового обуче
ния. Собирается учиться по этой специ
альности заочно и сам Александр Ген
надьевич.

...Пять часов я провел в воскресный 
день среди кружковцев Беспалова. 
Смотрел и удивлялся: как тянутся к
нему мальчишки! Подумалось; насколь
ко легче было бы провести в жизнь ре
форму школы, если бы в педагогиче
ские коллективы пришли такие вот 
влюбленные в эту работу мужчины!

Апрельский Пленум ЦК КПСС при
звал промышленные предприятия по
заботиться о направлении в подшеф
ные школы руководителей технических 
кружков. Надо только присмотреться: 
наверняка, среди рабочих и инженеров 
производства есть, педагогически ода
ренные люди.

М, ПЕРШИН, 
нешт. корр.

ИА СНИМКЕ: 
Иятии КРУЖИ«̂ -

А. Г. Беспалов на за-

Фото автора.

ИМЕНИ МАМЫ 

НЕ ЗНАЮ...»
А  она очень.нужна.
Кто поможет ее найти?

^Начальнику Ленинского 
РОВД.

Я вас очень прошу найти 
мою маму. Меня отправили в 
детский дом, когда я был еще 
маленьким... У меня один 
брат Виталик.

Я вас очень прошу, найди
те мою маму. Я хочу ее ви
деть̂  и переписываться с нею.

Жду ответа. Посысаев Анд
рей Пав.гович. Ученик 6-го 
класса, с. Подгорное Чашско- 
го района, школа-интернатх̂ .

Это письмо попало в руки 
доброго человека. Инспектор 
по делам несовершеннолет
них Ленинского РСВД 
г. Томска Нелли Викторовна 
Шепета запросила через ад
ресный стол всех женщин 
по фамилии Посысаева, про
живающих в Томской обла
сти и имеющих сына по 
имени Андрей. Список ока
зался большим, но в Томске 
с такими скудными данны
ми проживает лишь одна 
женщина. Нелли Викторовна 
немедленно отправилась к 
ней.

Совпала фамилия. И сын 
Андрей учится в 6-м классе. 
Но... никуда эта мама своего 
ребенка не сдавала.

fЗдравствуй, Андрюша!
Мы проверила ряд адресов, 

но пока установить, где про
живает твоя мама, не смогли. 
Ты не отчаивайся и не рас
страивайся, мы будс.и разы
скивать твою .на.чу.

С уважением к тебе ин
спектор Шепета Н. В.»

Вскоре в инспекцию при
шло второе письмо из Под
горного. ,

«Здравствуйте, уеажае.иая 
Нелли Викторовна!

С огро.нным приветом к вам 
ш\ндрей,

Нелли Викторовна, щэздрав- 
л.чю вас с прошедшим Днем 
8 Марта, от всей души же
лаю вам крепкого здоровья, 
успехов в работе.

Андрей .̂
Поиск Андрюшиной мамы 

продолжается. Вдруг кто-то 
из знавших Посысаеву — 
ма.му Андрюши и Виталика 
— откликнется, укажет ее 
адрес. Ему нужна мама.
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О НФОРмация

ЕпортЕРьг Т А С С  И .'АПН со о Б щ аю т

О чем пишут 
газеты мира

Ответ Генерального
секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиу
ма Верховного Совета 
СССР К. У. Черненко на 
обращение американских 
ученых остается в цент
ре внимания мировой 
печати. Газеты публику
ют многочисленные сооб
щения и комментарии, 
посвященные позиции 
Советв'кого Союза отно
сительно предотвращения 
распространения гонки 
воорузкений на kocMi^e- 
ское пространство.

Пражская «Руде пра
во» помещает полный 
текст ответа советского 
руководителя под . заго
ловком . «Не допустить 
размещения оружия в 
щэсмическом пространст
ве». К. У. Черненко вы
ступил с призывом на
чать официальные пере
говоры, имея в виду на
дежно перекрыть все ка
налы милитаризации
космического пространст
ва, отмечает ливийская 
«Аль-Фаджр- аль-Джа- 
дид». Советский руково
дитель выступил с при
зывом принять срочные 
меры, чтобы не позво
лить смертоносному ору
жию вырваться в космос, 
пишет' парижская «Юма-, 
ните». Расчеты на то, что 
чере.з космос моя^но. про
ложить дорогу к военно
му превосходству, пост
роены на иллюзиях, кон
статирует газета. Лон
донская «Дейли теле
граф» подч'еркивает, что 
Советский Союз призыва
ет ввести полный запрет 
на космические вооруже
ния, включая противо
спутниковые системы.

Зарубежные газеты 
озкивлвнно комментиру
ют письмо А. А. Громы
ко генеральному секре
тарю ООН X. Пересу де 
Куэльяру по проблеме 
взаимосвязи между разо

ружением и развитием.
Индийская «Хиндустан 

тай.мс» отмечает, что 
А. А. Громыко обвинил 
США и их союзников по 
НАТО в том, что они 
раскручивают новый ви
ток гонки воорун«ений, 
пытаются распространить 
ее на космос, еще боль
ше увеличивают опас
ность ядерной войны. 
Газета подчеркивает,
что министр иностран
ных дел СССР . призвал 
к принятию практиче
ских мер по сокращению 
военных расходов госу
дарствами и выделению 
дополнительных средств 
На цели развития.

Большое внимание
иностранной печати при
влекли ответы министра 
обороны СССР Маршала 
Советского Союза Д. Ф. 
Устинова на вопросы кор
респондента ТАСС. В 
комментарии польской 
«Трибуна люду» отмеча
ется, что авантюристиче
ские расчеты Соединен
ных Штатов и их союз
ников по НАТО на до
стижение военного пре
восходства над СССР 
обречены на провал. Лон
донская «Дейли мейл», 
выделяет слова Д. Ф. Ус
тинова о том, что «ядер- 
ное нападение на СССР 
и его союзников неизбеж
но приведет к немедлен
ному и неотвратимому 
ответному удару как по 
территориям, где нахо
дятся ракеты, так и по 
территориям, Откуда ис
ходят команды на их 
применение». Министр 
обороны СССР, отмечает 
лондонская «Дейли теле
граф», обвинил руково
дящие круги США в том, 
что они скрывают от 
американцев правду об 
опасных последст:риях 
развертывания «Першин- 
гов-2» И' крылатых ракет 
в Западной Европе.

3  а  в  е  р  ш  е  н  и  е  

с ъ е з д а  С Д П Г
ЭССЕН. Сегодня здесь 

завершил работу очеред
ной съезд Социал-демо
кратической партии Гер
мании (СДПГ), ведущей 
силы парламентской оп
позиции ФРГ. В течение 
пяти дней его делегаты 
обсуждали вопросы, свя
занные с конкретизацией 
внутри- и внешнеполити
ческой платформы пар
тии.

Одним из главных до
кументов, прин5(,тых
съездом СДПГ, является 
резолюция по вопросам 
политики безопасности. 
В ней, в частности, ука
зывается на опасность 
дальнейшего форсирова
ния гонки ядерных во
оружений и отвергается 
агрессивная натовская 
концепция достижения 
военного превосходства. 
Социал-демократы вы
сказались за сотрудниче
ство между Востоком и 
Западом в деле обеспече
ния безопасности.

В резолюции содержит
ся призыв к заключению 
договора о неприменении 
силы- между государства
ми — участниками НАТО 
и Варшавского Договора, 

•'включая отказ от.приме
нения ядерного оружия 
первыми, к прекращению 
размещения в Западной 
Европе новых , американ
ских ядерных ракет и 
выводу уже дислоциро
ванных здесь «Першин
гов-2» и крылатых ра
кет, к созданию в Европе 
зоны, свободной от ядер
ного оружия поля боя- 
Участники форума по

требовали также освобо
дить Европу от химиче
ского оружия, заморо
зить военные расходы 
ФРГ.

В ряде выступлений на 
съезде прозвучала рез
кая критика некоторых 
аспектов политики ны
нешней вашингтонской 
администрации. Были 
подвергнуты осуждению 
планы Вашингтона по 
милитаризации космоса, 
его вмешательство во 
внутренние дела стран 
Центральной Америки, и 
в частности, Никарагуа. 
Член президиума Правле
ния СДПГ Г. Ю. Виш
невский, указав на такое 
вопиющее нарушение Со
единенными Штатами 
международных норм. 
Как минирование портов 
Никарагуа, подчеркнул: 
«В этом вопросе мы одно
значно осуждаем амери
канскую администра
цию».

В то же' время в доку
менте СДПГ вновь под
тверждается привержен
ность ФРГ военному бло
ку НАТО. В резолюции 
подчеркивается, что
ФРГ «в политическом и 
военном отношении оста
ется в Еврюпейском сооб
ществе и НАТО».

Выступая на съезде с 
речью, посвященной
дальнейшим задачам со
циал-демократов, предсе
датель СДПГ В. Брандт 
Призвал партию и «быть 
готовой и способной 
взять на себя прави
тельственную ответствен
ность» в стране.

(21 мая).

ВАШИНГТОН. Авантю
ристические планы ад.ми- 
нистрапии Рейгана по 
милитаризации космиче
ского пространства с 
целью достижения воен
ного превосходства над 
Советским Союзом вы
зывают растущую тре-. 
вогу в конгрессе СШД.

С критикой выдвину
той президентом Рейга
ном программы- «звезд
ных войн», предусматри
вающей, в частности, 
создание мощной систе
мы противоракетной обо
роны с элементами кос
мического базирования, 
выступила подкомиссия 
по вопросам международ
ной безопасности и науч
ным делам при комиссии 
по иностранны.м дела.м 
палаты представителей. 
Она одобрила доклад эк
спертов, в котором отвер
гаются «аргументы» Бе

лого дома о некоей «не-, 
обходимости» создания 
такой системы ПРО и 
выражается оппозиция 
этим опасным планам. 
Их осуществление, по 
предварительным оцен
кам, обойдется американ
ским налогоплательщи
кам только в ближайшие 
пять лет по крайней ме
ре в 26 млрд, долларов.

Как заявил председа
тель подкомиссии и ко
миссии палаты предста
вителей по иностранным 
делам Д. Фэсрлл, пред
лагаемая Рейганом про
грамма «звездных войн» 
является «дорогостоящей, 
нереалистичной и необо- 
ычованной», а ее реализа
ция будет иметь «деста
билизирующие» последст
вия и приведет к «необ
ратимой 'гонке вооруже
ний в космосе».

РАСТУЩАЯ ТРЕВОГА
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Винтокры лая «ск о р а я »
Репортаж

День уже склонялся к ве
черу, когда в диспетчерском 
пункте подразделения сани
тарной авиации в Томске 
раздался тревожный звонок. 
Впрочем, почти все звонки 
здесь тревожные. В трубке 
сквозь треск разрядов по
слышался взволнованный 
голос:

— Срочно поднимайте лю
дей! В Са.мусьскую поселко
вую больницу только что 
доставлен по «скорой помо
щи» больной. Наш диагноз 
— инфаркт...

Этот звонок моментально 
отозвался по всей Цепочке: 
в диспетчерской Томского 
аэропорта, в подразделении, 
где дежурят пилоты сани
тарной авиации. Не прошло 
и получаса, как пилот Вик
тор Леоненко поднял свой 
Ми-2 в воздух. Лету до 
Самуськов — меньше часа. 
И скоро летчик увидел в по
ле на окраине поселка авто
мобиль «скорой помощи», 
людей в белых халатах. 
Винтокрылая машина при
землилась рядом. Санитары 
тотчас осторюжно вьшесли 
носилки. Больной'был не
подвижен, глаза закрыты: 
действовал наркоз. Считан
ные минуты — и, взяв его 
на борт вместе с сопрювож-

дающим врачом, пилот сно
ва поднял вертолет в воз
дух.

Уже начало смеркаться, 
когда внизу показался краса
вец мост через Томь. На-ле
вом берегу, около поста 
ГАИ, прос.матривался знако
мый силуэт «скорой помо
щи». Вертолет приземлился 
у самого моста: в городской 
черте это категорически за
прещено. Томская бригада 
медиков, возглавляемая вра
чом А. А. Марочкиным, ос
торожно перенесла спящего 
больного Б автомобиль. И 
.вот он мчится в кардио
центр.

Виктор Леоненко, посадив 
свою машину в аэропорту, 
остался в подразделении: его 
дежурство продолжалось.

— И часто приходится 
вылетать по санзаданию? — 
спрашиваю у пилота.

— Во время дежурства по
чти ежедневно. Дорог в об
ласти, сами знаете, не так 
уж много. Самолет тоже ся
дет не везде. Одна надежда 
на нас, вертолетчиков. Вся
кое бывало. Приходилось 
вывозить раненых, как в том 
году — Б Каргасок из Усть- • 
Чижапки. Из зимней тайги 
заболевших на лове рыба
ков. Один раз даже человек

■

' '

у 'меня в вертолете родился 
— роженицу везли из Усть- 
Чаи в Колпашево. Ничего, 
все ■ обошлось. Жаль, что не
льзя написать в метрике: 
«Место рождения — небо...»

Мы позвонили в отделение- 
неотложной кардиологии 
клиник Томского научного 
центра АМН СССР и спро
сили, как себя чувствует 
больной.

— Механик - наставник 
В. И. Смирнов чувствует се-

бя вполне удовлетворитель
но. Из блока интенсивной 
терапии, где больного лечи
ли по новейшей методике, 
его уже перевели в ^обыч
ную палату. Диагноз, к со
жалению, подтвердился. Но 
есть, — сказала заведующая 
отделением доктор И, И. Са
нарова, — все основания 
считать, что самое опасное— 
позади...

А  в Томском подразделе
нии санитарной авиации по-

прежнему круглосуточно де
журят люди. И вот очеред
ной звонок:

— На вахте заболел ребе- 
нок,- Срочно высылайте вер
толет...

Винтокрылая машина
стремительно поднимается в 
в<йдух,

Б. БОРИСОВ.
ИА СНИМКЕ Е. Лисицы

на: вертолет с больным при
землился у поста ГАИ.

Из чсПочты «Красного знамени»

4Т0Б ЛЕС ТЕБЕ ВСЕГДА БЫЛ ДРУГОМ
И Д Е Т  М Е С Я Ч Н И К  . О Х Р А Н Ы  П Р И Р О Д Ы  .

На томской земле стало традицией — ежегодно прово
дить месячник леса. В это время восстанавливается зеле
ный наряд наших городов и сел, создаются новые парки, 
скверы и аллеи. Нынче облисполком одобрил предложе
ние областного совета Всероссийского общества охраны 
природы—объявить май месячником охраны природы.

Публикуем несколько писем из свежей почты редак
ции.

Праздник
древонасаждений

в  дни месячника работни
ки лебного хозяйства выса
дят около 13 тысяч гектаров 
лесов, в том числа более 
5 тысяч — сибирского кедра. 
На 42 гектарах будут зало
жены питомники древесных 
пород. Активно ведется бла
гоустройство отдельных уча
стков леса, начались посад
ки.

Охрана природы — дело 
всенародное. Поэтому в дни 
месячника многое предстоит 
сделать общественности. 
Каждый томич и житель об
ласти' обязан посадить не
сколько деревьев.

Коллективы Москвы и 
Московской области регу
лярно проводят «лесные 
субботы», на которых ' не 
только благоустраивают ле
са, но и ведут ландшафтные 
посадки, устраивают про
стейшие тропочно-дорожные 
сети, места отдыха. Возглав
ляют это движение област
ной и городской исполкомы 
Советов народных депута

тов. Такому примеру стоит 
последовать. • •

У нас принято в минув
шем году решение гориспол
кома об усилении охраны 
зеленой зоны Томска, за
креплены коллективы за от- 
делкными массивами. К со
жалению, шефская помощь 
зеленому другу слаба. Все 
еще немало самовольных 
захватов земли, порубок, 
захламляются пригородные 
и припоселковые леса. Осо
бенно- много нарушений В 
районе ' психиатрической 
больницы, в лесных • масси
вах по. Иркутскому тракту и 

' улице Ивановского. .Лишь в 
период сбора шишек вспо
минают шефы о существо
вании , наших памятников 
природы — кедрачей. Осо
бенно запущен кедровник в 
Зоркальцеве — на централь
ной усадьбе совхоза «Ок
тябрь».

Нельзя забывать, что ре
сурсы природы не безгра
ничны.

Э. МАЙЕР, 
член общественной ре
дакции по охране при

роды.

Опасно: сибирский 
шелкопря/ 1

в мйнувшем году в темно
хвойных лесах области было 
обнару:кено девять очагов 
массового распространения 
сибирского шелкопряда на 
площади более 60 тысяч гек
таров. Зеленый пожар охва
тил леса Бакчарского, Чаин- 
ского, Молчановского, Зы
рянского, Тегульдетского, 
Асиновского районов. Прог
ноз погоды на нынешнее 
лето предрасполагает к но
вой̂  вспышке. Поэтому очень 
важно как можно раньше 
начать авиационно - хими
ческую и биологическую за
щиту лесных насаждений. В 
Асиновском и Чаинском 
районах такая работа будет 
проведена на двух-..тысячах 
гектаров.

Большую . помощь могут 
.оказать лесозаготовители, 
сборщики дикорастущих, 
охотники. Сообщив о пора
женных участках в лесхоз 
или отделение авиаохраны, 
вы окажете неоценимую ус
лугу зеленому другу.

С. АБРАМОВ, 
старший летчик-наблю
датель Томской базы 
авиационной охраны 

лесов.

Спрос не только 
, с браконьера

в  областной прокуратуре 
состоялось совещание пра-

' воохранительных и природо
охранительных органов,
представителей областных 
ведомств, предприятий и ор
ганизаций. Обсуждались 
вопросы охраны вод и рыб
ных запасов.

Многие промьпиленные 
предприятия все еще ис
пользуют питьевую воду для 
промышленных целей, пло
хо заботятся об устройстве 
очистных сооружени!!, за
грязняют прилегающие во
доемы отходами производст
ва. К таким предприятиям 
относятся заводы режущи.х 
инстру.ментоз,' резиновой 
обуви, электромеханический, 
кондитерская с}5абрика. Том
ский речной порт, Туганский 
завод силикатных изделий, 
совхозы «Заря», «Красное 
знамя», «Стрежевской».

Намечены меры по уси
лению борьбы с этими и 
другими нарушителями за
кона. Прежде всего ужесто
чится правовое воздействие. 
Будет дана оценка любому 
случаю нерационального ис
пользования запасов воды и 
ее загрязнения, а таюке 
фактам браконьерства, лесо- 
нарушения.

В нынешнем' году район
ными судами- уже рассмот
рено несколько дел о бра
коньерстве. Например, за 
незаконный лов рыбы осуж
дены бывший следователь

Каргасокского РОВД Н. И. 
Смертин и бывшие руково
дители Каргасокского лес
промхоза топливной про
мышленности и Каргасок- 
ской нефтебазы Н. С. Глу
шенков и А. П. Абрамов. С 
них взыскан утцерб 1.680 
рублей, конфискованы иму
щество, транспорт и неза
конные орудия лова

Привлечен к уголовной от
ветственности за браконьер
ство житель Каргасокского 
района П. Ф. Аряянгин. Он 
осужден и выплатил 3.700 
рублей. -

По представлению район
ного прокурора привлечен к 
дисциплинарной ответствен
ности директор совхоза 
«Знамя» Молчановского
района А. И. Новиков за то, 
что водоемы загрязнялись 
стоками ферм. За аналогич
ное нарушение прокурор 
Кривошеинского района вы
нес предостережение дирек
тору маслозавода И. 3. Ко
ролевичу и управляющему 
отделением «Сельхозтехни
ки» В. М. Третьякову...

Борьба с нарушителями 
водного законодательства и 
браконьерством — не вре
менная кампания. Охрана 
родной природы — дело все
народное, государственное..

Б. ЛОГИНОВ,
заместитель прокурора 

области.

Отчитывается 
народная опера

«Зачем мы ходим в театр, 
зачем мы так любим те
атр?» Затем, что он освет
ляет нашу душу... мощны- 

■ ми и разнообразными впе
чатлениями... и открывает 
нам новый, преображенный 
и дивный мир страстей и 
жизни!». Эти слова В. Г. 
Белинского звучат сегодня 
столь же свежо и точно. 

Принято считать, что в 
Томске нет оперного теат
ра. Этот пробел в какой- 
то степени восполняет опер
ная студия при политехни
ческом институте. Довелось 
недавно присутствовать на 
отчетном концерте-смотре 
этого коллектива. Коллек
тив политехников имеет 
полное право называться 
народным оперным теат
ром. За 39 лет (!) существо- 
.ваяия им поставлено 14 
опер: «Князь Игорь» А. Бо

родина, «Русалка» А. Дарго
мыжского, «Риголетто»
Дж. Верди, «Алеко» С. Рах
манинова, «Фауст» Ш. Гу
но, «Царская невеста» 
Н. Римского-Корсакова и 
другие. Никто из 30 участ
ников, включая хор и соли
стов, не имеет специального 
вокального образования. По 
настойчивая и целеустрем
ленная ■ работа позволила - 
йм достичь многого в одном 
из самых трудных жанров 
музыкального искусства.

В концерте прозвучало 
второе действие оперы 
«Кармен», сцена гадания из 
третьего действия .этой же 
оперы. Партии исполнили: 
Лилия Дзюбина (Кар.мен), 
Геннадий Фомин (Хозе), 
Альберт Адам (Эскамильо). 
Кроме того, были поставле
ны сцены из опер: «Слу
жанка — госпожа» Дж. Пер-

голези, «Трубадур» Дж. Вер
ди и «Запорожец за Дуна
ем» С. • Гулак-Артемовского. 
Это — результат почти 
ежедневных репетиций.

Самодеятельные артисты 
стремятся исполнять слож
ные партии. Так, Инца Гон
чарова поет партию Леоно- 

, ры из оперы Дж. Верди 
«Трубадур». Альберт Адам 
— партию графа Ди-Луна. 
Коллектив сплочен радо
стью общения, радостью 
встреч <с музыкой. Очень за
нятые на основной работе 
люди, обремененные семей- 
ньши хлопотами,, полны 
подлинной одержимости ис
кусством. Впрочем, это то, 
что остается неведомым 
аудитории, для которой 
встреча с народным опер
ным театром — всегда пра
здник. Отчетный концерт 
прошел с большим успехом.

Народным оперным теат
ром ТПИ ' многие годы ус
пешно руководит В. П. 
Мельниченко. Партию «ор
кестра» неизменно исполня
ет пианист В. Николаев.

Н А Г Р А Д А
Ю Н О М У

М АТЕМ АТИКУ
На Всесоюзной олимпиаде 

по математике, которая не
давно проходила в Ашхаба
де, высшей награды — дип
лома первой степени —удо
стоен восьмиклассник 6-й 
средней школы Томска Ми
хаил Вайсбурд.

Увлечению мальчика ма
тематикой во многом способ
ствовал • научно-популярный 
журнал «Квант», воспитав
ший несколько поколений 
приверженцев точных наук. 
Со второго класса Миша — 
постоянный его читатель. По

традиции, «Квант» публику
ет сведения об успехах ре
бят в физико-математиче
ских оли.мпиадах.

Уже более 15 лет в нашей' 
стране проводятся эти свое
образные конкурсы, при
званные выявить детей. с 
физико - математическими 
наклонностями. Начинаются 
олимпиады со школьного, 
городского и областного эта
пов. Затем победители уча
ствуют в зональной олим
пиаде, и завершается ци1<л 
всесоюзной встречей.

По'данным «Кванта», с 
1975 года томские школьни
ки становятся ежегодными 
призерами всесоюзных
олимпиад. Из наград, полу
ченных за это время, шесть 
принадлежат воспитанникам 
6-й школы Томска.

3. МАКОВА.

старшин
С. ШИФРИС, 

преподаватель 
ТГУ.

«Манометр» — лидер
Очередной матч чемпиона

та страны по футболу том
ский «Манометр» проводил 
в Благовещенске. Счет в 
матче открыли хозяева по
ля. Однако томичи настой
чиво искали пути к воро
там «Амура». И добились 
своего. Активно игравший 
Г. Тюнин все время держал 
в напряжении своего опеку
на. В один из моментов Тю
нин привлек к себе внима
ние двух защитников, и один 
из них, чтобы разрядить 
обстановку, отправил мяч

своему вратарю. Впрочем, 
мяч попал не в руки голки
пера, а в ворота.

Благовещенцы предприни
мают серию атак, настойчи
во штурмуют ворота С. Кра- 
сносла^дцева. В ворота то
мичей назначается пенальти. 
В отчаянном прыжке вра
тарь отбивает мяч. Выло 
еще несколько острых мо
ментов,- но счет 1:1 сохра
нился до конца, матча.

А теперь обратимся к тур
нирной таблице. Возглавля
ет ее «Манометр», набрав

ший семь, очков из восьми 
при отличном соотношении 
забитых и пропущенных 
^ячей. На втором месте—ир
кутская «Звезда». Без -про
игрышей выступает «Амур» 
из Комсомольска-на-Амуре. 
В пятерке лидирующих 
команд—«Гео.тог» из Тюмени 
и красноярский «Автомоби
лист», имеющие по одному 
поражению.

■Чемпионат страны в чет
вертой зоне второй лиги на
бирает темпы.

О. МИРЕЦКИЙ.

С е м н а д ц а т а я  победа
Bj^PHIABA, 21 мая. (ТАСС). Одержав победу в завершив

шейся в столице Польши XXX'VII велогонке мира, сбор
ная СССР ^праздновала уже семнадцатый успех в этих 
популярнейших соревнованиях. Как и вся ко.манда, бы
стрее других за две недели преодолел 1.698 километров 
по дорогам братских социалистических стран ГДР, ЧССР 
и ПНР ее лидер — олимпийский чеглпион Сергей Сухо- 
рученков из Ленинграда. Это ■— 'вторая победа Сухору- 
ченкова в состязаниях, которые проводятся с 1948 года. 
Он np>iHec девятую личную победу советской сборной в 
велогонках мира. Причем советские спортсмены доби
лись уже седьмого «дубля», опередив соперников в
командном и личном зачетах. Суммарное время сборной 
СССР — 125 часов 37 мин. 46 сек., а .Сухорученкова — 
41:51.43.

Вслед за чемпионом призовые места заняли Ненчо 
Стайков (Болгария) и Олаф Людвиг (ГДР). Последний 
вышел победителем заключительного, одиннадцатого,
этапа от Лодзи до Варшавы (154 км) — 3:55,09. Сборная 
ГДР и завоевала второе место в велогонке, опередив 
сборную Чехословакии.

Вторым на последнем этапе был Жан-Поль Ван Поп- 
пель, третьим — Нико Верховен (оба — Голландия), про
игравшие Людвигу соответственно четыре и семь се
кунд.

Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

С Р Е Д А ,  23 мая 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОС КВ А
8.00. «Бремя». 8.55. Встреча 

школьников с Герое.м Совет
ского Союза. заместителем 
.министра се.тьского хозяйст
ва СССР Б. А, Руновым. 9..35. 
«Государственная граница». 
«Восточный рубеж». 1-я серия.
1(Т.50. «Клуб путешественни
ков». 11.50. Новости.

С 11.55 до 14.15 — пере
рыв.

14.15. Новости. 14.35. «Быть 
нужным людям». До1!\-меи- 
тальный телефильм. 15.05. 
Концерт II Международного 
мз'зыкального фестиваля в 
СССР. 15.50. Рассказывают 
наши корреспонденты. 1R.20. 
«Стадион для всех». 1G.50. 
«...До шестнадцати и старше». 
17.Зо. «Экономия роисдаетсл 
в бригаде». 18.00. «Школьная 
реформа». Выстч'п.чение пре
зидента АПН СССР М. М. 
Кондакова. 18.30. Концерт. 
18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
Менсдунаро.-ные соревнования 
по спидвею. 19.15, «Человек 
и закон». 19.4о. «Государст
венная граница». «Восточный 
рубеж», 2-я серия. 21.00 
«Время». 21.35. «Рерих». До- 
ку.ментальный фильм. 22.45. 
Спорт за неделю. 23.15. «Се
годня в мире».

.ВТОРАЯ П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. "Утренняя ги.мнасти- 
ка. .8.15. «Клятве верны». До-

ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ОБЛАСТНОЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ

23 мая. «В и з и т  старой 
мы» —  19-30.

24 мая. «В ь ю га »  — 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛЙЩ 
И  С П О РТА :

23 мая. «Наваждение» —  20.

I  LVTfiiTiiil

кументальн ЫН фильм. 8.35.
«География*. 7-й класс._ 9.05.
«Немецкий п.?ык*. 9.35. «Ге
ография*. 7-ii класс. 10.05.
Учащимся ПТУ. «История*.
10.40. М. Серпантес. «Дон Кн- 
5 0 Т*. 11.10. «Семья и школа».
11.40. М. Сервантес «Дон Ки
хот*. 12Л0. «В мастерской 
В. А. Фаворского*. 13.10. «Не
мецкий я::ык*. 13  40. «Юхан
Смуул. Страницы :кигнп и 
тпорчсства». 14.25. «.Шь'ольни- 
кам о хлебе*. 15.05. Новости.

С 15.10 до 17.30. — пере
рыв.

ТО М С К
17.30. «Художник Иван

Шишкин*. Документальный
фильм. 17.50. Чтшожурнал.

МОС КВ А
18.00. Ново' '̂̂ и.

Т О М С К
18.15. «Урок русского язы

ка». Документальный фильм.
18.40. «И темпы, и качество*.
Репортаж из совхозов Ко- 
жевниковского района. 19.00 
«День об.тэсти». 19.15. Д. Шо
стакович. 5-я симфония. Иг
рает Томский си.мфоиический 
оркестр.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТО М С К

20.15. «Актуальной ин
тервью». О перспективах раз
вития нефтедобывающей про
мышленности ]-)ассказыБает 
заместитель генерального ди
ректора объединения «Томск
нефть» И. Ф. Ефремов. 20.40. 
«Рудный*. Документальный
телефильм.

« МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «13 

добрый час». Художествен
ный фильм. 23.15. Чемпионат 
СССР по футболу. «Кайрат» — 
«Днепр». 2-й тайм.

Бывших воинов, воевавших 
в составе 35-й Лозовской 
гвардейской Краснознаменной,
орденов Суворова и Богдана 
Хмельницкого стрелковой ди 
визии, не состоящих на учете 
в совете ветеранов, просят 
о ткли кнуться
пыты по адресу: 7220^0, Кир-  
ги-ская ССР, г. Кара-Балта-5, 
ул.  Ленина, 4, средняя шко
ла Nb 6, пионерская группа 
«П ои ск».

Сегодня по области — пе
ременная облачность, без 
осадков, ветер северо-за
падный, 7—12 метров в се̂ - 
кунду, температура 10—15, 
в То.мске 13—15 градусов 
тепла.

24 _  25 мая — переменная 
облачность, местами слабью 
осадки, ветер западный,
7—12 метров. в секунду, 
температура ночью 1—6 
грэдусов тбпла., по ссвер*^ 
ным районам 0—5 градусов 
мороза, днем В—14. по юж- 
ны-м районам 14—19 граду- 
СОВ тепла.

да-

26—27 мая
Концертный зал филармонии 

КОНЦЕРТ ПОПУЛЯРНОЙ КЛАССИЧЕСКОЙ МУЗЫКИ
I отделение

А. Арутюнян — Концерт для трубы с оркестром.
А. Хачатурян —̂ Сюита из музыки к драме Лер.монто- 

ва «Маскарад».
II отделение

И. Штраус — 'Увертюра к оперетте «Летучая мышь», 
«Королевский вальс», скерцо «Вечное движение», вальс 
«Венская кровь», полька «Пиццикато», вальс «Сказки 
Венского леса».

Исполнитель — Томский симфонический оркестр.
Дирижер — дипломант BcepoccniicKoro конкурса дири

жеров Владимир АРТЕМЬЕВ.
Солист — Шевкет ТЕЙФШ»ОВ (труба).
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

23 мая. « П р и с т у п и т ь  к
ли кв и да ц и и »  (две серин) —
8-40, 11-10, 13-30, 16, 18-40,
21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
23 мая. «В о лчья  яма» (две 

серии) —  8-30, , 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. «Приказано взять
живы м» —  8-40, 10-20, 12.
13- 40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. Детский 
сатирический киножурнал
«Е р а л а ш »  —  9. 10-05, 11-10,
12-15, 15-30. «Секреты приро
д ы »  №Л'о 4, 5, «Улы бни тесь ,  
в олку» —  13-20. 14.-25, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
23 мая. «Та й н а  «Черны х 

дроздов» —  9. 12-40, 16-20,
20. «Л ю б лю . Ж ду.  Л е н а »  —  
10-50, 14-30, 18-10, 21-50.
«Приказано взять живым» —  
8-40. 12-10, 14. 16, 17-50,
19- 40, 21-30. «К ы ш  и Двапорт- 
ф е л я »  —  10-30.

«ПИОНЕР»
23 мая. «Бегемот Гуго »  —  

9. 10-40. «М агия  черная и бе
л а я »  —  12-20, 14, 13-40. « П о с 
ледняя рели кви я»  —  17-20,
19-20, 21-10.'

имени И. ЧЕРНЫХ
23 мая. «Призрачное сча

стье» (две серии) —  0. 11-30, 
14. 16-30, 19, 21-20. « П р и н ц  и 
н и щ и й »  —  о, 10-.50, 12-40,
14- 30, 16-20. 18-10, 20. 21-40.

><СИБИРЯК»
23 мая. «П оследняя  двой

ка»  —  9-20. «П ир аты  X X  ве
ка»  —  11. 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
23 мая. «П р и зн а т ь  винов

ным» —  17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
23 мая. «Воробей на л ь д у »  

—  11-30, 15. «Б ратья-в раги »
(две серии) —  18, 21. ,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРОС-Н

23 мая. «Беляночка и Ро
зочка» —  '10. «Ж елтая  роза» —  
17-30. 19-30, 21-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОД ш ипнико в о ю  

ЗАВОДА
23 мая. «Мертвые бросают 

те нь»  —  18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
23 мая. «О тц ы  и деды» —  

17-20, 19, 21.

24 мая
Центральный стадион «ТРУД» 

ПЕРЗЕНСТБО СССР ПО ФУТБОЛУ
«МАНОМЕТР» (Томску—«АМ'УР» (Комсомольск-на-

Амуре).
Начало — в 19 часов.

Томское городское профессионально-техническое учи
лище № 34 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1984/85 
учебный год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8—10 
классов по следующим специальностям: оператор прес
са, контролер ОТК-лаборант, аппаратчик химического 
производства, слесарь КИПиА, электромонтер по обслу
живанию электрооборудования, слесарь по ремонту ав- 
томобилей-водитсль электропогрузчика, слесарь-сантсх- 
ии1с-тазоэлсктросварщик, оператор литьевых машин.

Лица, имеющие 8 классов, получают средцее образо
вание и. наход!ятся на государственном обеспечении. .

Для имеющих среднее образование срок обучения — 
10 месяцев, стипендия — 72—90 руб.

Со сроком обучения 10 месяцев принимаются юноши 
и девушки с образованием 8—10 классов по следующим 
специальностям: швея-мотористка, станочник по дерево
обработке, контролер-браковщик (стипендия 42 руб.), 
сборщик резиновой обуви, этикетировщица (стипендия 
50 руб.). . Правила приема общие для профтехучилищ.

Адрес училища: 864009, Томск, пр. Ленина, 217, телефон 
3-80-57. Проезд троллейбусом и автобусом № 2 до оста
новки «Ул. Бердская».

Томская ГТС просит все 
предприятия и организации 
г. Томска в срок до 15 июня 
1984 года представить спи
ски имеющихся телефонов 
для составления нового те
лефонного справочника.

Кроме того, просим ука
зать точный адрес нахожде
ния предприятия и его на
именование.

Сведения высылать по ад
ресу: г. То.мск, ул. Кры
лова, 12, абонентский от
дел.

ТПТУ-1 ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на 1984/85 
учебный год.

Выпускники 8-х классов за три года получают сред
нее образование и одну из следующих профессий: конт
ролер станочных и слесарных работ, (для девушек), то
карь-оператор станков с ЧПУ, электромонтер по ремон
ту промышленного оборудования.

Выпускники 10-х классов за десять месяцев получа
ют следующие профессии: . контро.тер ОТК (для деву
шек), монтажник-регулировщик приборов (для девушек), 
электромонтер по ремонту и обслуягиванию электростан
ций, токарь-оператор станков с ЧПУ, слесарь-рсмоптнпк- 
наладчик по обслуживанию Щюмышлеиных роботов и 
манипуляторов. *■

Зачисление проводится на общих основаниях, без 
экзаменов.

Занятия начинаются 1 сентября.
Учащиеся с образованием 8 классов обеспечиваются 

бесплатным питанием, обмундированием. Зрелищные уч
реждения посещают за счет училища.

Учащиеся с ооразованием 10 классов получают сФипен- 
дию от 72 до 84 руб. и 33 процента заработка в период 
прохождения производственной практики. Всем иного
родним предоставляется общежитие. Окончившим учи
лище, с отличием поедоставляется право поступ-тгения в 
вуз вне конкурса. Время учебы в училище засчитыва
ется в трудовой стаж.

Адрес училища; Томск, ул. Беленца, И. Телефоны 
2-36-12, 2-29-97, 2-37-58. '

Проезд троллейбусами или автобусами ' до остановки 
«Кинотеатр им. М. Горького» или «Главпочтамт», а так
же трамваями до остановки «Пл. Батенькова» или «Ул. 
Плеханова».

Томское городское профессиона.льно-тсхническос учи
лище № 14 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1984/85 
учебный год.

Девушки, окончившие 10 классов, принимаются по 
следующим специальностям: мастер хлебобулочных из
делий, конфетчик-карамельщик, аппаратчик пастериза
ции и охлаждения .молока, контролер ОТК хлебобулочт 
ных изделий, кондитер. »

Срок о'бучения — 1 год, кондитер — 2 года, стипендия 
60—80 рублей.

Девушки, окончившие 8 классов, принимаются по 
специальностям: кондитер, аппаратчик пастеризации и 
охлаж.дения молока, мастер хлсбобулочпых изделий, 
конфетчик.

Срок обучения —  3 года.' Одновременно со специально
стью учащиеся Получают среднее образование. Учащие
ся находятся на государственном обеспечении.

В училище работают спортивные секции, кружки ху
дожественной самодеятельности и технического творчест
ва. Прием в училище — без экзаменов.

Для поступления необходимо представить следующие 
документы: заявление, характеристику, документ об об
разовании, медицинскую справку по форме № 286, 6 фото
графий 3x4 см, справку с места жительства.

При училище ежегодно работают подготовительные 
курсы д.ля поступления в Кемеровский институт пище
вой промышленности и Кемеровский техникум пищевой 
промышленности и .проводятся вступительные экзамены.

Адрес училища: 634001, Томск, ул. Р. Люксембург, 18. 
Телефоны 2-42-17, 2-61-83. •

Коллективы Томского об
ластного суда и па)зодных 
с.удов города Томска вы
ражают глубоь'ое соболез
нование родным II близ
ким по- поводу кончины 
бывшего члена областного 
суда

ТО ПОР ОВОЙ 
Анны Алексеевны.

Коллектив дирекции
«ТомсксовхозБодстроя» вы
ражает глубокое соболез
нование начальнику техни
ческого отде.ла Ф. К. Коста
реву в связи со смертью 
матери

К О С ТА Р Е В О Й  
Марфы Даниловны.

Коллектив Томского обл- 
совпрофа выражает собо- 
.левнование сотруднику
Г, И. Ускину по поводу 
смерти отца. участника 
Великой Отечественной
войны.

Ш А П О В А Л О В А  
Ивана Ивановича.
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